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Адреса сопротивления

Стройка стоит, ЖСК молчит

«НЕСМОТРЯ на неоднократные обращения пайщиков,
руководство ЖСК в течение полутора лет так и не

предоставило отчёта о расходовании средств», — пояснили
дольщики. 

По их словам, дома комплекса должны были сдать под
ключ ещё год назад, однако они до сих пор не достроены и с
минувшего лета их строительство практически полностью
прекращено. 

Более 800 человек опасаются, что могут остаться без квар+
тир. Они намерены обратиться в суд.

С глаз долой на вертолёте

— В РАЗВИТИИ Союз+
ного государства Бе+
ларуси и России сде+

лано немало, — отметил Алек+
сандр Лукашенко, — но есть оп+
ределённое торможение.

Торможение это проявляется
во многих сферах, но болезнен+
нее всего — в экономике. Из+за
обвала на российском рынке
уменьшился взаимный товаро+
оборот: только за девять месяцев
Белоруссия потеряла около трёх
миллиардов долларов. И, что
больше всего тревожит, до сих
пор не созданы равные эконо+
мические условия для хозяйст+
вующих субъектов наших стран,
предусмотренные Союзным до+
говором.

— У вас, — привёл пример
Александр Лукашенко, — есть
КамАЗ, у нас — МАЗ. Пример+
но аналогичную продукцию
производят. Но по какой цене
вы потребляете на КамАЗе газ?
65 долларов. А в Беларуси? 278
долларов за тысячу кубов. А
электроэнергию? 12 центов в
Беларуси и 2,8 — на КамАЗе.
Мы за 160 долларов жжём газ,
чтобы получить электроэнер+
гию, а вы за 60.

Естественно, это ведёт к уве+
личению себестоимости бело+
русской продукции. Чтобы
обеспечить её конкурентоспо+
собность на основном, рос+
сийском рынке, приходится
ужиматься по всем направле+
ниям, в том числе и по зарпла+
те. Она составляет в валютном
исчислении около 400 долла+

ров — на треть с лишним мень+
ше, чем у россиян. Разницу эту
государство компенсирует
снижением расходов населе+
ния на жизненно важные нуж+
ды, прежде всего на жилищно+
коммунальные услуги. За воду,
горячее водоснабжение и ка+
нализацию в Минске платят

вчетверо, за теплоснабжение
— почти впятеро, за техничес+
кое обслуживание — в 14 раз
меньше, чем в Москве. В не+
сколько раз дешевле и все ос+
тальные услуги ЖКХ. Это ста+
ло возможным потому, что в
Белоруссии не приватизирова+
ли жилищно+коммунальное
хозяйство. Тарифы рассчиты+
вают государственные органы,
исключая из них все излиш+
ние, необоснованные затраты,
«накрученные» коммунальщи+
ками. «Представьте, что у ва+
ших частников творится, кто
их контролирует? — задал ре+
зонный вопрос Александр Лу+
кашенко. — Считаю, что нель+
зя эту сферу в обозримом буду+
щем поделить на куски и при+
ватизировать». 

И вообще, заметил президент
Белоруссии, можно человеку
дать двойную зарплату, но за+
брать у него деньги через опре+
делённые услуги. Гарантирован+
ный государством социальный
пакет, включая бесплатные
высшее образование и медоб+
служивание, позволяет обеспе+
чить белорусам, несмотря на
нехватку природных ресурсов и
неравные условия хозяйствова+
ния, уровень жизни не ниже
российского. А если учесть, что
в Белоруссии разница между
доходами богатых и бедных
почти в десяток раз меньше,
жизненный уровень большин+
ства её населения выше, чем у
большинства россиян.

Для преодоления кризиса,
порождённого капитализмом,
требуется тесное взаимодейст+
вие в интеграционных объеди+
нениях. К сожалению, ни в Со+
юзном государстве, ни в Тамо+
женном союзе его нет. 

— Мы не ищем выхода из си+
туации в совместных действиях,
а начинаем обосабливаться, за+
мыкаться в своих национальных
рамках. Думаю, это неправиль+
но, особенно для Беларуси и
России. У нас, — напомнил
Александр Лукашенко, — взаи+
модополняемые экономики,
они не конкурируют по многим
направлениям друг с другом, и
нам нечего друг от друга защи+
щаться, отгораживаясь какими+
то заборами при поставках бело+
русской продукции. 

Эти заборы выглядят по
меньшей мере странными. В
Белоруссию приезжали экс+
перты из Евросоюза, провери+
ли десять молочных предприя+
тий, признали качество про+
дуктов высоким и дали «добро»
на их поставку в страны ЕС. А
Россия отгораживается, вы+
нуждая искать другие рынки.
Стремление возводить эконо+
мические барьеры ущербно
ещё и потому, что белорусские
предприятия по линии коопе+
рации дают работу десяти мил+
лионам россиян. 

Пытаясь глубже понять про+
блемы, возникающие на интег+
рационном поле Союзного го+
сударства, журналисты задали

вопрос: в чём причины того, что
Белоруссия не участвует в рос+
сийской нефте+ и газодобыче.

— Это позиция российского
руководства, — ответил Алек+
сандр Лукашенко.

И привёл пример. Россияне
заинтересованы в том, чтобы
выкупить четыре крупных бе+
лорусских предприятия, в том
числе по выпуску трейлеров
для перевозки «Тополей» —
ракет с ядерными боеголовка+
ми и завод космической от+
расли «Интеграл». Белоруссия
заинтересована в добыче неф+
ти. И российскому руководст+
ву было направлено предло+
жение: обменяем эти пред+
приятия на акции «Башнеф+
ти». С гарантией, что она бу+
дет работать лучше, чем сего+

дня. Ответа не последовало.
Единственная причина в том,
что российское руководство
боится потерять рычаги давле+
ния на Белоруссию.

— В это непростое время бе+
лорусам и россиянам нужно
держаться вместе, быть силь+
ными, уметь заставить считать+
ся с собой, сообща отстаивать
наши интересы, — считает Лу+
кашенко.

Проблемы с развитием союз+
ной интеграции, по его убежде+
нию, связаны не с интересами
народов, а с личностями. И при+
чиной того, что не создали еди+
ный парламент, единое прави+
тельство, не провели на рефе+
рендуме единую Конституцию
(всё это было зафиксировано в
Союзном договоре), является не
белорусская сторона. Объеди+
нительный процесс блокируют
российские капиталистические
кланы. Но основную роль в ин+
теграции должно играть госу+
дарство, а не представители ча+
стных структур.

Журналистов интересовало,
что сделано для улучшения си+
туации на белорусско+россий+
ском интеграционном прост+
ранстве в этом году.

— К сожалению, ничего хоро+
шего не сделали. Больше у нас
негатива, — ответил Александр
Лукашенко. 

Схожая ситуация и в Евра+
зийском экономическом союзе.

— Падение товарооборота на
30—40 процентов — этот факт
говорит сам за себя. В ближай+
шее время, если мы не вырабо+
таем нормальный план выхода
из этой ситуации, я боюсь, —
предупредил президент Бело+
руссии, — что начнётся дезинте+
грация, чего допустить ни в ко+
ем случае нельзя.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Около шести часов продолжалась пресс�
конференция президента Белоруссии Алек�
сандра Лукашенко с представителями регио�
нальных российских СМИ. Во время откро�
венного доверительного диалога больше
всего вопросов было задано о российско�бе�
лорусских отношениях, проблемах строи�
тельства Союзного государства и Евразий�
ского экономического союза.

Белорусам и россиянам
нужно держаться вместе

Н А ДНЯХ социологичес+
кая служба — фонд
«Общественное мне+

ние» (ФОМ) опубликовала ре+
зультаты ряда опросов населе+
ния, которые проводились в
первых числах ноября. 

ФОМ сообщает: 42% опро+
шенных на вопрос «На ваш
взгляд, экономическая ситуа+
ция в России сейчас хорошая,
удовлетворительная или пло+
хая?» ответили «Плохая», ещё
45% — «Удовлетворительная» и
только 5% — «Хорошая». 

Последнее исследование по+
казало, что надежды на скорое
улучшение дел у людей посте+
пенно тают. На вопрос: «По
вашему мнению, в последнее
время экономическая ситуа+
ция в стране меняется или не
меняется? И если меняется, то
как: улучшается или ухудшает+
ся» — 41% ответили «Ухудша+
ется», 33% — «Не изменилась»,
16% — «Улучшается». 

Одновременно ФОМ отме+
чает рост протестных настро+
ений, что, однако, не слиш+
ком влияет на изменение по+
литических предпочтений
россиян.

На вопрос: «Какое настрое+
ние, по вашему мнению, пре+
обладает сегодня среди ваших
родных, друзей, коллег, знако+
мых — спокойное или тревож+
ное?» — 50% ответили «Тре+
вожное».

На вопрос: «За последний
месяц вам приходилось или не

приходилось слышать от окру+
жающих вас людей критичес+
кие высказывания в адрес рос+
сийских властей?» — 54% оп+
рошенных ответили положи+
тельно (месяцем ранее —
52%), отрицательно — 44% (в
октябре — 45%). 

На вопрос: «Действия рос+
сийских властей за последний
месяц у вас лично вызывали не+
довольство, возмущение или не
вызывали?» — 56% опрошен+
ных сказали «Вызывали» (меся+
цем ранее — 55%), 38% — «Не
вызывали» (в октябре — 37%).

При этом ФОМ отмечает ос+
тающийся высоким рейтинг
президента Путина. На во+
прос: «Представьте себе, что в
следующее воскресенье состо+
ятся выборы президента Рос+
сии. Скажите, пожалуйста,
как, за кого из политиков вы
бы проголосовали?» — 63% на+
звали Путина (месяцем ранее
— 64%). На вопрос: «Как вы
считаете, премьер+министр 
Д. Медведев работает на своём
посту хорошо или плохо?» —
43% ответили «Хорошо» (ме+
сяцем ранее — 44%), 36% —
«Плохо».

Социологи ещё раз зафик+
сировали известный пара+
докс российского общест+
венного сознания: недоволь+
ство действиями власти пока
лишь в малой степени пере+
носится на неё самоё.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Курьер новостейВ зеркале социологии

Развивать и вкладывать,
а не урезать и проматывать

Полный текст выступления Председателя ЦК КПРФ, 
руководителя фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганова

при обсуждении в первом чтении проекта бюджета на 2017 год
Уважаемые коллеги!

Мы впервые рассматриваем бюд+
жет, одним из главных авторов кото+
рого является человек, что сидит сей+
час под арестом. Мы впервые сводим
баланс бюджета, когда из 600 млрд.
золотовалютных резервов уже затра+
чено 250 млрд., и ни в одной отрасли
не стало лучше. Впервые планируем
государственные финансы, когда из
Резервного фонда уже истратили 4,7
трлн. рублей, но задолженность по
зарплате продолжает расти как снеж+
ный ком.

Два подхода
к формированию

бюджета

Есть два подхода при формирова+
нии бюджета. Первый подход: разви+
вать, вкладывать, зарабатывать, по+
вышать благосостояние граждан и
уверенно идти в будущее. И второй
подход: урезать, проедать, а точнее,
проматывать. 

К сожалению, именно второй под+
ход правительство выбрало, форми+
руя бюджет на ближайшие три года.
Оно действует так, как будто бы речь
идёт о колонии: продаёт сырьё,
взвинчивает цены, усиливает налого+
вое бремя, стаскивает в центр, себе
под руку, основные финансовые ре+
сурсы, а на регионы перекладывает
все основные расходы. В результате
те становятся сплошь и рядом бан+
кротами. 

Хорошо известно: чтобы выбраться
из тяжёлого системного кризиса, на+
до, чтобы валовой внутренний про+
дукт рос минимум на 3% в год. В 2012
году темпы роста валового продукта у
нас были 3,4%. Казалось бы, дело по+
шло. Но за четыре следующих года
этот показатель обвалился на 7%. То
есть мы не произвели продукции на
90 трлн. рублей. Не получили в бюд+
жет дополнительно 35 трлн. рублей.
Фактически потеряли два бюджета. 

Хотелось бы спросить тех, кто гото+
вил этот бюджет: как вы собираетесь
выходить из кризиса, планируя на
ближайшие три года подобный же об+
вал? Ответа на этот вопрос нет.

А вместо того чтобы поправить си+
туацию, изучить внимательно исто+
рический опыт, искать достойный
выход, правительство продолжает по
сути ничего не делать. Оно ползёт по
наклонной плоскости уже не к фи+
нансово+экономическому, а к поли+
тическому кризису.

Использовать
лучший мировой опыт
Хочу напомнить, что в следующем

году мы будем отмечать столетие Ве+
ликого Октября. Казалось бы, на про+
сторах этого века накопилось немало

очень интересного опыта. Его нужно
было бы взять себе в наследство. 

Многим из вас нравится Америка.
Так вот, хочу напомнить, что прези+
дент Рузвельт во времена Великой
депрессии всё сделал для того, чтобы
половину доходов своих толстосумов
взять в общую казну, поддержать бед+
ных, накормить голодных, организо+
вать массовые работы, создать госу+
дарственные программы и вытащить
Америку. И он это за считанные годы
сделал.

А какой уникальный опыт проде+
монстрировала ленинско+сталинская
модернизация! В распавшейся импе+
рии, которую сдали либералы тех
дней и уже приговорили и поделили
между собой их западные друзья, в
считанные годы большевики провели
великолепную индустриализацию,
культурную революцию. Темпы эко+
номического роста в СССР почти 30
лет составляли более 16%. Страна по+
бедила фашизм, прорвалась в кос+
мос, создала ракетно+ядерный пари+
тет с США.

Сегодня перед нами и уникальный
китайский опыт. Дэн Сяопин со сво+
ей командой провёл четыре модерни+
зации, и Китай превратился в мас+
терскую мира. Поднебесная взмыла в
космос. 

Есть и другой, ближайший опыт.
Правительство Примакова и Маслю+
кова после достопамятного дефолта
1998 года вытащило страну из капка+
на, проведя всего три операции. Оно
взяло под жёсткий контроль банков+
ский капитал и сократило отток ка+
питала вдвое. Предотвратило рост
цен на энергоносители и горюче+
смазочные материалы. И даже пошло
на допечатывание денег, обеспечив
финансами конкретные программы
по развитию производства, что в ито+
ге дало в промышленности прирост
плюс 24%.

Но нашему правительству всё это
не впрок. Оно проявляет редкую не+
любознательность и продолжает
гнать страну по грязной, ухабистой,
вороватой ельцинско+гайдаровской
колее.

Почему не годится
этот бюджет

Я понимаю, что вы, депутаты «Еди+
ной России», следуя партийной дис+
циплине, проголосуете за этот бюд+
жет. Но хочу подчеркнуть, особенно
для депутатов от Общероссийского
народного фронта, почему этот бюд+
жет не годится. 

Первое. Бюджет этот не социально+
го, а олигархического государства.
Который год подряд мы добываем и
продаём сырья на 20 трлн. рублей. И
только 7—8 из них попадают в бюд+
жет. По сути дела, мы продолжаем
платить дань в 12 трлн. рублей своей
и западной олигархиям. Из 100 руб+

лей расходных средств только 3 рубля
идут на здравоохранение, 3 рубля 30
копеек — на науку и 3 рубля 60 копе+
ек — на образование. Все знают: что+
бы провести модернизацию, надо эту
сумму как минимум удваивать. Даже
«детям войны» в этом бюджете не до+
сталось дополнительно ни копейки.

Второе. Этот бюджет подрывает
единство страны и усиливает в ней
раскол. 10% самых богатых граждан
захватили 90% всех богатств страны и
продолжают распродавать Россию по
дешёвке. Это вопиющее безобразие,
которого уже нет ни в одной стране
Африки.

Третье. Этот бюджет плодит и даль+
ше нищету и безработицу. Из 100 че+
ловек 72 живут на 15 тысяч рублей и
менее, а эти деньги за последнее вре+
мя обесценились вдвое. По сути дела,
такой бюджет перечёркивает все ука+
зы президента. И это — накануне вы+
борной кампании. 

Четвёртое. Бюджет не учитывает
бурно плодящиеся новые риски и
опасности. Износ основных фондов
впервые превысил 50%. Из амортиза+
ционных средств, а их было собрано
5,4 трлн. рублей, половина не ис+
пользована. А ведь это живые инвес+
тиции.

Всё продолжает ветшать и обвали+
ваться. В жутком положении нахо+
дится жильё. Объём ветхого и ава+
рийного жилья увеличился за по+
следние десять лет в пять раз. Если
вы и дальше так будете хозяйство+
вать, то опять и опять будут взры+
ваться квартиры, падать балконы и
обваливаться крыши. 

Пятое.Этот бюджет перечёркивает
мечты о модернизации и импортоза+
мещении. В мире разворачивается
четвёртая промышленная революция.
Все страны вкладывают в станкостро+
ение, электронику, приборостроение,
робототехнику, генную инженерию. У
нас же эти статьи урезаются начисто. 

В крайне бедственном положении
пребывает село. Даже прибавка уро+
жая — и та не пошла ему впрок. В этом
бюджете на село по+прежнему снизо+
шли выделить 1,2% расходной части.
А ведь одно рабочее место на селе
обеспечивает шесть мест в городе. 

Шестое. Такой бюджет усиливает
сепаратизм и долгострой. Две трети
его опять собирается в центре, а на
местах оставляются только крохи на
зарплату. На неё из бюджетов регио+
нов идёт 60—70% расходов, а на раз+
витие практически ничего не остаёт+
ся. В стране даже не в состоянии
строить школы. На это выделено
лишь 25 млрд. рублей, так что не по+
лучается и по одной новой школе на
субъект Федерации. Уже в абсолют+
ном большинстве школ снова появи+
лись вторые смены. И даже третьи.

В стране остановлено 9 тысяч стро+
ек. Все знают, что одно место в стро+
ительстве порождает 5—7 мест в дру+

гих, смежных отраслях. Заморожены
2,5 трлн. рублей, а долгострой только
возрастает. 

Я который месяц добиваюсь, чтобы
завершили строительство в Москве
детского онкологического центра. 
10 млрд. рублей вложили, построив
корпуса. Но не хотят их оснащать со+
временным оборудованием. При та+
ком подходе детская смертность бу+
дет только усиливаться. 

Седьмое. Нынешний бюджет и
дальше загоняет страну в долговую
яму. Посмотрите на показатели, по+
смотрите на статистику: в 2019 году
только проценты по долгам составят
869,5 млрд. рублей, вырастут на
35,9%. Это самая большая статья из
всех социальных статей. 

И восьмое. Такого рода бюджет
только ухудшит международное по+
ложение России на фоне санкций и
войны на Ближнем Востоке.

Предложения
КПРФ

Коллеги, мы положили вам на стол
программу развития «Десять шагов к
достойной жизни». Известно: разви+
тие начинается, если доходная часть
бюджета вырастет до 22 трлн. рублей,
а лучше до 25. Поэтому мы внесли
предложения о его наполнении.

КПРФ подготовила пакет законов:
о промышленной политике, о страте+
гическом планировании, о поддержке
науки, об «образовании для всех», о
народных предприятиях. Но прави+
тельство и «партия власти» не при+
слушались ни к одному предложе+
нию, не обеспечили их необходимое
финансирование.

Мы считаем, что такой бюджет не
просто не годится. Он усугубит фи+
нансово+экономический кризис. А за
ним неизбежно наступит и кризис
политический. 

Я бы «Единой России» посовето+
вал, прежде чем голосовать, прочи+
тать внимательно заключение Счёт+
ной палаты РФ и программную речь
Трампа, с которой он выступил в Гет+
тисберге, там, где произошло самое
кровопролитное сражение Граждан+
ской войны в США. В этой програм+
ме шесть жёстких мер по борьбе с
коррупцией, семь мер по поддержке
работающих и десять первоочеред+
ных законов. 

К сожалению, даже в телевизион+
ных передачах, где всё связанное с
американскими выборами подробно
обсосали и обглодали, ничего не ска+
зали о программе, которую формиру+
ет новый президент США. Он её го+
товит для сильной Америки. А силь+
ная Америка будет считаться только с
сильной Россией.

На жизнь и мир вокруг нас надо
смотреть реалистично. Бюджет этого
не делает. Это летаргический бюджет.
Мы голосовать за него не будем.

В Екатеринбурге состоялся
митинг дольщиков жилого ком+
плекса «Николаевский». В центр
города пришли около 200 чело+
век, которые потребовали от за+
стройщика ответа на вопрос: ку+
да пошли вложенные ими в стро+
ительство многоэтажек деньги.

РАБОЧИЕ утверждают, что компания «Специализированное монтаж+
ное управление», офис которой расположен в Уфе, не платит им зара+

ботную плату с августа этого года, то есть с тех пор, когда они сюда, на
Ямал, приехали. Генеральным подрядчиком объекта, на котором они тру+
дились, является московская компания «Коксохиммонтаж».

— Нас более 35 человек, — рассказывают вахтовики. — Нам не выпла+
тили зарплату. Мало того, нас ещё отсюда и выгоняют… Хотят сегодня
практически всех отправить домой. То есть до Надыма на вертолёте, а с
Надыма — сказали: «Устраивайтесь там дворниками, зарабатывайте себе
на билеты».

По сообщениям информагентств.

Бригада монтаж+
ников из Башки+
рии, работавших на
Новопоротовском
нефтегазоконден+
сатном месторож+
дении на Ямале,
объявила голодов+
ку из+за задержки
заработной платы.

Недовольство растёт,
но «царь» всё равно

хороший
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Развитие экономики нуждается в сильной
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Сегодня в номере:

Без вины виноватые

ВПЕНЗЕ разгорелся скандал
с «дополнительными» пла+

тёжками, полученными населе+
нием от ООО «ТНС энерго Пен+
за» с указанием долга за 2014—
2015 годы. Горожане, исправно
оплачивающие счета, возмути+
лись появлением у них долгов.
Оказывается, предприятия сфе+
ры ЖКХ и исполнители комму+
нальных услуг региона на 1 ок+
тября 2016 года задолжали по+
ставщику электроэнергии свыше
420 млн. рублей. Но добросове+
стные жильцы тут при чём?

Кто больше
должен?

ПРИМОРСКИЙ край в оче+
редной раз стал абсолют+

ным лидером по невыплате за+
работной платы. По данным
Росстата, в Приморском крае
задолженность по заработной
плате составляет 588,7 млн.
рублей, на Амурскую область
приходится 179,6 млн. рублей
долгов, Хабаровский край —
135,1 млн. рублей. На Дальне+
восточный федеральный округ в
целом приходится свыше 1,068
млрд. рублей невыплат трудо+
вым коллективам. В Сибирском
федеральном округе — 670,2
млн., в Центральном ФО —
671,5 млн. рублей.
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Кудриномике 
есть альтернатива

Ключевой вопрос

С ЕГОДНЯ ГОСТЬ «ПРАВ�
ДЫ» — Руслан Солтано�
вич Дзарасов, заведую�

щий кафедрой политэкономии
и истории экономической на�
уки Российского экономичес�
кого университета имени Г.В.
Плеханова, доктор экономиче�
ских наук:

— Вначале мне хотелось бы
остановиться на кризисе той
модели экономики, которую
«реформаторы» утвердили в
1990�е годы, подправили не�
много в 2000�е, но принципи�
альные основы её не измени�
ли. Её результатом стало гос�
подствующее положение
крупного олигархического
капитала. Он овладел ко�
мандными высотами эконо�
мики.

Нашу страну специалисты
относят к числу полуперифе

рийных. Полная периферия ха�
рактеризуется тем, что значи�
тельная доля доходов, созда�
ваемая их населением, безвоз

мездно передаётся центру.
При полупериферии положе�
ние несколько легче, страна
обладает определённой мо�
щью, позволяющей ей пре�
тендовать на роль региональ�
ной державы. Эту мощь обес�
печило нашей стране насле�
дие Советского Союза. Рос�
сия пока ещё обладает эф�
фективными силами ядерно�
го сдерживания, сохранила
часть промышленного потен�
циала, не полностью растра�
тила достижения науки и об�
разования. Если бы не этот
задел, РФ являлась бы пол�
ной периферией; её давно
разделили бы на части, как
Югославию.

В отличие от Китая и Ин�
дии, которые из периферий�
ного положения перешли в
полупериферийное и укреп�
ляют свою независимость, в
нашей стране в области эко�
номической политики про�
должается проведение орто�
доксального якобы «рыноч�
ного» курса, а это усиливает
периферизацию. Изменилась
структура экономики в поль�
зу энергодобывающего, сырь�
евого сектора. Либералы кри�
тикуют такую политику, но
именно они, находясь у влас�
ти в 1990�е годы, заложили её
основы.

Текущий экономический
кризис усугубил это положе�
ние. Однако и без него оно
было далеко не блестящим:
характеризовалось занижени�
ем курса национальной валю�
ты; вывозом капитала как ча�
стного, так и государственно�
го, который все постсовет�
ские годы превышал его ввоз.
Мировой кризис только уси�
лил эти тенденции. Сниже�
ние темпов роста российской
экономики началось за не�
сколько лет до того, как раз�
разился конфликт с Киевом.
Антироссийские санкции За�
пада лишь выявили пороки
экономической политики,
проводимой властями РФ.

Неолиберальные силы,
вместо того чтобы признать
свои ошибки, взять на себя
ответственность за то, что за�
вели страну в тупик, пытают�
ся использовать ухудшение
экономического и социаль�
ного положения для того,
чтобы скомпрометировать
роль государства как такового
и добиться проведения ново�
го этапа «радикальных эконо�
мических реформ». 

— Представляется, что
именно на это нацелена про�
грамма Алексея Кудрина.

— Да, он критикует роль
государства и планирования,
ссылаясь на печальный опыт
госкорпораций, как будто не
Кудрин и Ко причастны к их
созданию и становлению. Я
не стану отрицать, что гос�
корпорации — это, грубо го�
воря, «большая воровайка».
Мой ученик Александр Соко�
лов в своей блестящей дис�
сертации «Рентоориентиро�
ванное поведение и инвести�
ционная стратегия россий�
ских государственных корпо�
раций», успешно защищён�
ной им в Российской акаде�
мии наук, проанализировал
деятельность четырёх госкор�
пораций России — «Росна�
но», «Олимпстрой», «Рос�
атом» и «Ростех»; убедитель�

но показал, насколько велика
в них доля неэффективного и
нецелевого использования
средств.

Материал был собран на
основе открытых публика�
ций, а также аналоговым ме�
тодом: автор брал объекты,
построенные в России к
Олимпиаде, и сравнивал их с
подобными объектами, пост�
роенными в других странах,
выясняя, во сколько обо�
шлись нам и им эти стройки.
Заработная плата российских
рабочих намного ниже. Не
они получили миллиарды,
которые были потрачены на
эти стройки, а совсем другие
люди. Например, короткий
отрезок дороги, проведённой
из Адлера в Сочи, оказался
намного дороже, чем постро�
енная в то же время железная
дорога в Швейцарии, которая
проходит через горы по мос�
там и через туннели в скалах.
И это несмотря на то, что за�
работная плата тамошних ра�
ботников намного выше, чем
у нас.

Удельный вес нецелевого,
неэффективного использова�
ния средств, которые выдели�
ло корпорациям государство,
составляет от 30 до 60 про�
центов. Результаты проверок
Счётной палаты РФ, Гене�
ральной прокуратуры выяви�
ли факты вывода активов в
офшоры.

Сотрудник нашего универ�
ситета доктор экономичес�
ких наук Елена Устюжанина
удачно назвала затею с гос�
корпорациями и их практи�
ку «квазинационализацией».
Действительно, это не под�
линная национализация, а
национализация убытков при
частном присвоении значи�
тельной части доходов. Как
видим, позицию Алексея Ку�
дрина, который рассматрива�
ет госкорпорации как пример
неэффективности экономи�
ческой деятельности государ�
ства, иначе как ложной и лу�
кавой не назовёшь. Они не�
эффективны потому, что уп�
равляются по принципам на�
шего частного бизнеса, кото�
рый присваивает огромные
рентные доходы. То, что тво�
рится в крупном бизнесе, бе�
рётся за образец и госкорпо�
рациями. 

Давление частного бизнеса
на государство для достиже�
ния своих целей можно на�
блюдать и в других странах, в
частности в Латинской Аме�
рике. Там волны приватиза�
ции и мнимой национализа�
ции сменяют друг друга. Так,
сторонники крупного капи�
тала говорят: частник�де луч�
ше управляет, и добиваются
продажи по низким ценам 
госактивов тем группировкам
капитала, с которыми связа�
ны. Проходит время, они на�
чинают другую песню: бизнес
плохо управляет, надо эти
предприятия национализиро�
вать. И выкупают у их вла�
дельцев собственность по вы�
соким ценам за счёт налого�
плательщика. Потом опять
распродают их частному ка�
питалу задёшево. В каждой из
этих волн выигрывает круп�
ный частный бизнес, кото�
рый приращивает свои дохо�
ды за счёт народа. 

Нечто подобное наблюда�
ется и у нас. Кудрин предла�
гает и дальше идти по этому
пути, используя сложившие�
ся неблагоприятные условия,
которые показали уязвимость
экономики, им создаваемой.
Он пытается протащить про�
грамму преобразований, ко�
торая ещё больше усилит по�
роки неолиберальной эконо�
мической политики. 

— Как вы относитесь к пред�
ложениям о проведении новой
волны институциональных ре�
форм?

— С точки зрения природы
полупериферийного капита�
лизма необходимые для этой
экономической системы ин�
ституты выстроены. Они
обеспечивают передачу части
доходов, создаваемых населе�
нием, транснациональному
капиталу. Характерными чер�
тами этих институтов являет�
ся изменение производитель�
ных сил: сокращение отрас�
лей с высокой добавленной

стоимостью, развал машино�
строения, закрепление гос�
подствующих позиций за
энергосырьевым сектором,
обеспечение такого вывоза на
мировой рынок товаров, ко�
торый выгоден транснацио�
нальному капиталу.

Произошла трансформа�
ция производственных отно�
шений и социальной структу�
ры общества. С одной сторо�
ны — насаждение крупного
компрадорского капитала,
сотрудничающего с трансна�
циональными корпорациями
(ТНК). С другой стороны —
массовая пауперизация насе�
ления, создающая резервную
армию дешёвого труда.

Американский экономист,
социолог и политик немецко�
го происхождения Андре Гун�
дер Франк, который занимал�
ся проблемами развивающих�
ся стран, называл эту полити�
ку внешнего капитала «на�
саждением отcталости». При�
ходя в Латинскую Америку, в
бедные страны Азии, в Афри�
ку, ТНК приспосабливают та�
мошние производительные
силы и производственные от�
ношения под себя. Вот так и
выстраивается нужная
«транснационалам» институ�
циональная система. 

— Что хочет сказать Кудрин,
когда сетует на чрезмерную
роль государства?

— Полупериферийный ка�
питализм проявляется у нас в
том, что роль государства не�
сколько выше, чем, скажем,
на Украине. Это и не нравит�
ся Кудрину.

Дело в том, что наш круп�
ный бизнес делится на две ча�
сти. Одна — более независи�
ма от кремлёвской админист�
рации, потому что тесно со�
трудничает с транснацио�
нальным капиталом. Другая
— больше зависит от крем�
лёвской администрации и яв�
ляется предметом «ручного
управления». А поскольку
Кудрин представляет интере�
сы транснационального ка�
питала, он хочет, чтобы и дру�
гие предприниматели вели
себя, как представители пер�
вой, относительно независи�
мой от Кремля группы, чтобы
все стали союзниками транс�
национального капитала. Вот
что лежит в основе его про�
граммы: желание якобы при�
вести институты в соответст�
вие с требованиями рынка.
Рынок здесь эвфемизм, не
более. За этими широковеща�
тельными декларациями
скрывается намерение ещё
больше распространить влия�
ние западного капитала на
Россию.

— Как изменить экономиче�
скую политику России? 

— Мне ближе подход ака�
демика Глазьева. Сергей
Юрьевич считает, что необ�
ходимо не ручное управле�
ние, а национальное плани�
рование. Один из экспертов
справедливо назвал приня�
тый в 2014 году закон о стра�
тегическом планировании в
РФ законом о документообо�
роте для стратегического
планирования.

На самом деле модель оте�
чественного планирования
необходима. Должны быть
востребованы наработки вре�
мён нэпа, когда с успехом
осуществлялась политика
планово�рыночной экономи�
ки. Командные высоты в эко�
номике будут находиться в
руках государства — я имею в
виду наиболее ценные произ�
водственные активы и круп�
нейшие банки. Малый и
средний бизнес займёт свою
нишу. Крупный бизнес будет
направляться государством,
но при этом иметь опреде�
лённые свободы как субъект
рыночного хозяйства. Есть
целый ряд очень интересных
концепций, наработанных
оппозиционно настроенны�
ми американскими экономи�
стами, по организации пла�
ново�рыночной экономики.
Естественно, они были от�
вергнуты тамошними властя�
ми, но их изучение и исполь�
зование пришлись бы как
нельзя кстати в нашей стране. 

Беседу вёл 
Александр МЕШКОВ.

Состоявшийся 19 ноября Общероссий�
ский гражданский форум был организо�
ван комитетом гражданских инициатив
Алексея Кудрина, назначенного полгода
назад руководителем рабочей группы
Экономического совета при президенте
РФ по структурным реформам. Это дей�
ство было явно задумано бывшим вице�
премьером как пример сплочения либе�
ральной элиты, которая заявляет о себе
на общественном поприще, но пока (или
уже) не находится во властных структу�
рах, и либералов более высокого уровня,
занимающих государственные посты. Вот
почему наряду с примелькавшимися яко�
бы «организаторами гражданского обще�
ства» в работе форума участвовали спе�
циальные гости: глава управления по 
общественным проектам администрации
президента (АП) Павел Зенькович, ми�
нистр по вопросам Открытого правитель�
ства Михаил Абызов и политические 

фигуры меньшего калибра — замминист�
ра труда и социальной защиты, врио на�
чальника департамента минэкономразви�
тия и помощник министра финансов. 

Алексей Кудрин опять «рулит» выра�
боткой концепции экономического курса
страны. Он ратует за защиту собственно�
сти, которая, по его мнению, недостаточ�
на, выступает против давления на бизнес
и «огосударствления экономики», за по�
вышение пенсионного возраста как для
мужчин, так и для женщин: таким обра�
зом «либерал» со стажем намерен лечить
дефицит пенсионной системы. Несложно
определить, откуда берут начало корни
всей этой «стратегии». Она выросла из
гайдаровской политики, которая привела
страну к дефолту. Однако есть и альтер�
нативы: в России немало экономистов,
которые связывают изменения в экономи�
ческой политике с глубокими социальны�
ми преобразованиями.

Закон, что дышло Парламентский дневник

ЛИДЕР КОММУНИСТОВ
в своём выступлении с
парламентской трибуны,

с которым наши читатели могут
ознакомиться в сегодняшнем
номере газеты, подверг резкой
критике правительственно�
«единороссовское» детище.

За бюджет развала, как и в
предыдущие годы, проголосо�
вали только «единороссы», под�
черкнув в очередной раз, что
они ответственная политичес�
кая сила. Если так, то пора бы
уже ответить и за разграбление
страны сырьевыми магнатами,
и за экономический упадок, и за
то, что от социальных завоева�
ний советской эпохи остались
одни воспоминания. 

При обсуждении бюджета
члены фракции КПРФ Алексей
Корниенко, Николай Коломей�
цев, Николай Осадчий затронули
ряд вопросов, касающихся не�
дофинансирования госпро�
граммы социально�экономиче�
ского развития Дальнего Восто�
ка и Байкальского региона, об�
нуления программы субсидиро�
вания производителей сельхоз�
техники, необходимости воз�
врата к прогрессивной шкале
налогообложения и изменения
порядка финансирования соци�
альной сферы.

Выступление в часе полити�
ческих заявлений члена фрак�
ции КПРФ, председателя Ко�
митета по аграрным вопросам
Владимира Кашина также было
посвящено проблемам форми�
рования бюджета. Депутат�ком�
мунист подчеркнул, что доход�
ная часть в 13,4 триллиона руб�
лей, в 17 раз меньше, чем у Со�
единённых Штатов, — это беда
для нашей страны. С таким бю�
джетом невозможно решать ни
социальные, ни экономические
вопросы. Несмотря на то, что в
2018—2019 годах ожидается рост
ВВП, доходная часть бюджета
этого не почувствует. Неболь�
шой рост её будет связан лишь с
инфляционными процессами.
Из рук вон плохо поставлено де�
ло с администрированием, из�за
чего бюджет недополучает ог�
ромное количество денег и от
таможенной, и от налоговой
служб. В 2015 году из�за неэф�
фективных льгот и освобожде�
ний бюджет недобрал 9,2 трил�
лиона рублей. Конечно, здесь
нужно подходить очень осто�
рожно, чтобы не задеть малый
бизнес и бедные слои населе�
ния, но резерв есть. Продолжа�
ется растащиловка бюджетных
средств. За 9 месяцев только две

госкорпорации поделили 5 мил�
лиардов рублей дивидендов на
25 человек. Это вполне легаль�
но, а что говорить о преступных
схемах, о коррупции. Почему не
работает закон о деофшориза�
ции? — возмутился В. Кашин.
Десятки триллионов рублей вы�
ведены за рубеж. Счётная палата
даёт материалы проверок, но
они почему�то лежат без движе�
ния. Выполнение некоторых
госпрограмм составляет всего 2
процента, а 30 процентов — это
уже хорошо. 

Более подробно парламента�
рий остановился на проблемах
агропромышленного комплек�
са. Сельское хозяйство — это
единственная отрасль, где есть
сегодня положительная дина�
мика. И как правительство отве�
тило на это? Урезанием бюдже�
та. И это при том, что крестьяне
получают за свой адский труд
вдвое меньше, чем средняя зар�
плата по стране. По госпрограм�
ме развития сельского хозяйства
на 2013—2020 годы аграрии в
2017 году должны были полу�
чить 300 миллиардов рублей,
вместо этого в бюджете запла�
нировано всего 204 миллиарда,
что на 10 миллиардов меньше,
чем в 2016 году, когда финанси�
рование было также урезано с
258 до 214 миллиардов рублей.
Систематическое снижение
уровня финансирования АПК
— очень тревожная тенденция.
При таком подходе задачу им�
портозамещения не решить, за�
метил В. Кашин. Он обратился
к депутатскому корпусу с при�
зывом сменить курс выживания
на курс развития.

Одновременно с федераль�
ным бюджетом принимались
бюджеты и государственных
фондов: Пенсионного, соцстра�
ха и обязательного медицинско�
го страхования. Фракция
КПРФ голосовать не стала.
Обосновывая эту позицию, Ве�
ра Ганзя остановилась на неко�
торых «болевых точках» бюдже�
тов. С 1 января 2019 года запла�
нировано повышение тарифа
страхового взноса на обязатель�
ное медицинское страхование
работающего населения с 5,1 до
5,9 процента, что увеличит на�
грузку на работодателей. Вы�
полнение указов президента о
повышении зарплаты медицин�
ских работников достигается в
ряде регионов за счёт сокраще�
ния численности медперсонала
учреждений и повышения на�
грузки на оставшихся работни�
ков. Уровень совместительства

поднялся уже до 140 процентов.
Таков итог «оптимизации».
Проверки Счётной палаты РФ
крупных страховых медицин�
ских организаций показали, что
права застрахованных граждан
защищаются крайне плохо, при
этом компании имеют солид�
ный «навар»: чистая прибыль
одной такой компании состави�
ла 891 миллион рублей, другой
— 241 миллион рублей. Не ре�
шаются проблемы с обеспече�
нием инвалидов средствами ре�
абилитации, что входит в задачу
Фонда соцстраха. Размер родо�
вого сертификата не увеличи�
вался аж с 2008 года. Немало
претензий было высказано и в
адрес Пенсионного фонда. На
36 процентов с начала этого года
увеличилась недоимка по стра�
ховым взносам. Полностью
дискредитировала себя система
применения пониженных тари�
фов. Пенсии работающих пен�
сионеров заморожены. А глав�
ное, наблюдается постепенное
снижение размера страховой
пенсии относительно прожи�
точного минимума пенсионера.
«В стране создана громадная не�
поворотливая бюрократическая
система, которая не способству�
ет эффективному и прозрачно�
му наполнению этих фондов и
освоению их средств, — замети�
ла Вера Ганзя. — Проблемы бю�
джетов всех трёх фондов также
связаны с «теневой» экономи�
кой, которая процветает сейчас
в России. Нужны фундамен�
тальные изменения налоговой и
бюджетной политики в стране».

Был принят и ряд сопутству�
ющих бюджету законопроектов.
В частности, в 2017 году снова
не будут индексироваться де�
нежное содержание государст�
венных гражданских служащих
и военнослужащих, должност�
ные оклады судей, материнский
капитал, а индексация стипен�
дий будет проведена только с 1
сентября 2017 года.

В очередной раз правительст�
во открестилось от перевода со�
ветских вкладов в целевые дол�
говые обязательства государст�
ва. Вместо этого будет продол�
жена так называемая компенса�
ция сбережений граждан: для
родившихся до 1946 года — в
трёхкратном размере, для тех,
кто родился с 1946�го по 20 ию�
ня 1991 года, — в двукратном. В
то же время, по оценкам экс�
пертов, один советский рубль
равен нынешним 80 рублям. Та�
кая компенсация выглядит ци�
нично, считает Николай Коло�
мейцев. Правительство разре�
шает некоторым компаниям,
наживающимся на ренте, не
платить дивиденды в бюджет,
госкорпорациям сходит с рук
нецелевое и неэффективное ис�
пользование средств. Значит,
деньги�то есть, но возмещать
вклады граждан никто не соби�
рается. Стыдно.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

18 ноября Госдума в основном определилась с
вопросом, как страна будет жить в ближайшие три
года: плохо. Принятый в первом чтении проект фе�
дерального бюджета на 2017 год и ближайшие три
года ничего другого не обещает. Характеризуя
предложенный правительством главный финансо�
вый документ страны, руководитель фракции
КПРФ Геннадий Зюганов заявил: «Он усугубит фи�
нансово�экономический кризис».

МОЛОДОЙ депутат�са�
мовыдвиженец Андрей
Ягодка победил на вы�

борах в Совет своего посёлка
при активной поддержке Ом�
ского обкома КПРФ. Он — спе�
циалист по компьютерным тех�
нологиям, отец двух маленьких
детей. На одной воде держится
уже двенадцатый день. Похудел
более чем на 10 килограммов.
Голодает в знак протеста против
незаконного решения, которое
ещё 1 декабря 2015 года приняли
его коллеги по депутатскому
корпусу. На скандальном заседа�
нии районный Cовет дал «доб�
ро» на отмену льготных тарифов
на воду и отопление и постано�
вил в расчётах для населения
применять так называемый эко�
номически обоснованный та�
риф. Таким образом, власть, не
повышая цены на коммуналку
официально, обходным путём
сумела «нагрузить» платёжки
жителей района в разы. 

— Андрей очень активный,
инициативный, небезразлич�
ный ко всему происходящему.
Всеми силами пытается что�то
изменить. И в вопросах с плате�
жами за коммуналку тоже. Уже
второй год мы боремся со стре�
мительным ростом цен, но всё
как об стенку горох! А тот указ
губернатора о переходе сельских
районов на экономически обос�
нованный тариф вообще бедных
сделал ещё беднее. У нас, к при�
меру, в селе 70% населения —
пенсионеры, доход которых со�
ставляет 8—10 тысяч рублей.
Шесть тысяч из этого жалкого
пособия теперь уходит на оплату
коммунальных услуг, что остаёт�
ся? — возмущается коллега Анд�
рея Ягодки по фракции КПРФ
Людмила Коржова.

— До этого решения районных
депутатов кубометр воды у нас в
посёлке стоил семьдесят шесть
рублей, сейчас — почти девянос�

то, а вместе с водоотведением —
больше ста рублей получается за
куб. У меня семья из четырёх че�
ловек, двое из которых — ма�
ленькие дети. Воды требуется
много, до 17 кубометров в месяц,
это тысяча семьсот рублей —
только за воду. А ещё надо пла�
тить за свет, отопление, обслужи�
вание жилья. Набирается круг�
лая сумма, очень ощутимая для
молодой семьи, — делится свои�
ми подсчётами Андрей Ягодка.

Молодого депутата возмущает
и сам антинародный указ губер�
натора, и то, что его поддержали
народные избранники, нарушив
процедуру голосования. По за�
кону, для утверждения требова�
лось простое большинство от
списочного состава депутатов.
Однако достаточным оказалось
большинство от присутствую�
щих. На это обстоятельство Анд�
рей обратил внимание надзор�
ных органов. Те, в свою очередь,
внесли протест в районный Со�
вет, который был отклонён депу�
татами, дальше уже были иски в
судебные инстанции. Тяжбы
длились больше полугода. На
всех уровнях, во всех инстанциях
Андрей Ягодка получил отказ. 

— Когда я понял, что закон�
ным путём вопрос решить нель�
зя, тогда и решился на крайнюю
меру. Почему законы, указы,
выгодные власти, принимаются
во что бы то ни стало? Почему
так не происходит с инициати�
вами, крайне нужными про�
стым людям? Например, сниже�
ние или отмена платы за капи�
тальный ремонт? Я буду голо�
дать, пока у них (депутатов Со�
вета Омского района. — Ред.) не
проснётся совесть и они не про�
голосуют как положено, по всем
правилам. И отступать от своей
цели не намерен.

Юлия БОГДАНОВА.
Пресс�служба Омского 

обкома КПРФ.

Депутат 
объявил 

голодовку
Депутат одного из сельских поселений в Ом�

ской области объявил голодовку. На такую
крайнюю меру народный избранник пошёл в
знак протеста против незаконно принятого ре�
шения коллег�депутатов от «партии власти».

Страсти по бюджету

Труд и капитал

ДОЛГОЕ ВРЕМЯ держался на
плаву Эркен�Шахарский са�
харный завод. Это единствен�

ное в республике предприятие по пе�
реработке сахарной свёклы, что
очень важно для Карачаево�Черке�
сии. В сезон оно предоставляет мест�
ным жителям около 500 рабочих
мест, платит примерно 70 миллионов
рублей налогов в республиканский
бюджет. Новые хозяева — москвичи
с говорящим названием фирмы
«Разгуляй» — не сумели обеспе�
чить стабильную работу завода.
Почти каждый сезон начинался со
скандала, с длительных перегово�
ров местных властей и производи�
телей сахарной свёклы с хозяева�
ми завода.

Больше всех страдают семьи за�
водчан. Ведь сахарный завод явля�
ется градообразующим предприя�
тием для посёлка Эркен�Шахар.

Приватизация, прошедшая в рес�
публике, что называется, ударными
темпами, капитально угробила её
экономику. Решили окончательно
уничтожить завод и «разгуляевцы»,
начав в канун сезона переработки
сахарной свёклы распродажу его
имущества. К примеру, однажды
бесследно исчез маневровый тепло�
воз. Железнодорожники утвержда�
ют, что пределы республики дан�
ный локомотив не покидал. Как и
каким образом многотонная маши�
на могла исчезнуть с завода, остаёт�
ся пока загадкой.

Работники завода решили взять
проблему выживания родного
предприятия в собственные руки.
Летом нынешнего года был создан
рабочий комитет Эркен�Шахар�

ского сахарного завода во главе с
активистом КПРФ Елизаветой
Синьковой. Активисты, во�первых,
отвоевали задолженность по зара�
ботной плате. В этом им крепко по�
могала и помогает сейчас своим ав�
торитетом и напористостью первый
секретарь Ногайского районного
комитета КПРФ, депутат�комму�
нист Народного Собрания (парла�
мента) КЧР Муратхан Аджигереев�
на Михайлович.

Рабочий комитет, хорошо зная,
что происходит на предприятии,
так сказать, изнутри, обратился за
помощью в сохранении завода к
властям Ногайского района, рес�
публики и к М. Михайлович. Надо
отметить, что власти отреагировали
немедленно. Состоялась встреча 
М. Михайлович с руководителями
района, с главой КЧР Рашидом Те�
мрезовым, прошли совещания в
правительстве республики. Были
намечены и осуществлены кон�
кретные мероприятия.

В итоге сменился собственник
предприятия, готовый дать заводу
новую жизнь, начать работу по пе�
реработке сахарной свёклы ново�
го сезона.

Но возникла очередная проблема.
Сельскохозяйственные предприя�
тия республики уже заключили до�
говоры с Успенским сахарным заво�
дом соседнего Краснодарского края.
На встрече, которую организовала с
фермерами М. Михайлович, руко�
водители крестьянско�фермерских
хозяйств согласились с просьбой де�
путата и правительства и решили от�
казаться от этих договорённостей в
пользу Эркен�Шахарского сахарно�

го завода. Это им выгоднее — гораз�
до ближе возить свёклу.

Но заключённый договор есть
договор. В нём предусмотрены су�
щественные штрафные санкции в
случае одностороннего его разры�
ва. Министерство сельского хозяй�
ства КЧР обратилось к руководству
Успенского сахарного завода с
просьбой не применять санкции,
но получило отказ. Тогда М. Ми�
хайлович вместе с главой района и
одним из крупных поставщиков са�
харной свёклы отправилась в Крас�
нодарский край. После бурного
разговора ей удалось убедить ди�
ректора Успенского завода поддер�
жать эркеншахарцев. За это боль�
шая благодарность соседу от кол�
лег, от рабочих и всех жителей по�
сёлка, ведь он принял такое реше�
ние скрепя сердце.

И завод заработал. Как отмечает
М. Михайлович, он функциониру�
ет исключительно хорошо, сахар в
результате переработки свёклы по�
лучается высокого качества.

Руководство предприятия пла�
нирует в нынешнем году перерабо�
тать более 200 тысяч тонн сладких
корнеплодов. В республике немало
посевных площадей, очень многие
аграрии занимаются выращивани�
ем сахарной свёклы. Есть возмож�
ности расширения площади посе�
вов, ведь теперь будет, куда сдать
урожай.

Со сменой собственника все ре�
шения принимаются гораздо быст�
рее, да и финансирование в этом
году увеличилось. В настоящее вре�
мя за одну смену завод перерабаты�
вает три тысячи тонн свёклы. При
определённых инвестиционных
вложениях мощность завода может
значительно повыситься.

Словом, рабочий комитет Эр�
кен�Шахарского сахарного завода
держит руку на пульсе событий, на
деле осуществляет рабочий кон�
троль. Главное, не сдаваться, а ре�
шительно отстаивать свои трудовые
права.

Сергей ЛАСКОВ.
Секретарь Карачаево�

Черкесского рескома КПРФ,
депутат Народного Собрания

(парламента) КЧР.

Не бывать 
доске позора!

Жители городе на Неве ещё не отошли от шока,
вызванного установкой в обход требований зако�
на, с нарушением всех этических норм мемори�
альной доски гитлеровскому пособнику Маннер�
гейму, как на очереди новое надругательство над
исторической памятью. Теперь власти хотят уве�
ковечить память адмирала Колчака — палача Си�
бири, лакея держав Антанты, официально пере�
шедшего на службу Великобритании.

СОБСТВЕННО, доска уже установлена в соответст�
вии с позорным постановлением правительства Пе�
тербурга от февраля 2015 года. Однако официальное

открытие неоднократно откладывалось. Накануне по�
следней из заявленных дат доска была залита чёрной кра�
ской. После этого открытие в очередной раз перенесено,
теперь на весну следующего года. Несмотря на то, что оно
так и не состоялось, суды Санкт�Петербурга уже зарегис�
трировали несколько исков о демонтаже позорной доски.

Инициаторы установки доски не устают говорить о ро�
ли офицера Колчака во время Первой мировой войны, а
также ссылаются на мнение «лучших» русских писателей
ХХ века Александра Куприна, Ивана Бунина, Ивана
Шмелёва, Александра Солженицына, которые считали
карателя Сибири достойным сыном России. Вся эта слез�
ливая истерия вокруг фигуры Колчака и попытки «сваять»
из него героя, включая фильм «Адмирал», не выдержива�
ющий никакой критики, говорит лишь о том, что совре�
менная власть готова сделать героем любого, даже озве�
ревшего предателя Родины, лишь бы он внёс свой вклад в
борьбу с Советской властью.

Инициаторы установки доски Колчаку игнорируют тот
факт, что он ради укрепления личной диктатуры, не имея
поддержки населения, установил в Сибири режим жесто�
чайшего террора. По его приказу сжигали полностью на�
селённые пункты, тысячами убивали гражданское населе�
ние, массово применяли пытки, захватывали заложников.

В одной только Екатеринбургской губернии в короткие
сроки было убито не менее 25 тысяч человек, а около 200
тысяч (из 2 миллионов населения) подверглись пыткам и
телесным наказаниям — причём исключения не делались
даже для женщин и детей.

Поклонников Колчака не смущает даже то, что он доб�
ровольно официально перешёл на службу Великобрита�
нии. Вне всякого сомнения Колчак справедливо признан
преступником.

С точки зрения российского закона он является нереа�
билитированным преступником. Военная коллегия Вер�
ховного суда Российской Федерации в 2001 году оставила
в силе решение Военного суда Забайкальского военного
округа, признавшего ранее Колчака не подлежащим реа�
билитации.

Коммунисты нашего города, как и многие беспартий�
ные, считают недопустимым увековечение памяти преда�
теля и военного преступника.

Первый секретарь Санкт�Петербургского комитета
КПРФ О.А. Ходунова сформулировала позицию комму�
нистов: «Мы требуем отменить постановление правитель�
ства Санкт�Петербурга, оскорбительное для жителей на�
шего города и для всех граждан страны, об установке дос�
ки Колчаку и демонтировать её. Санкт�Петербургский го�
родской комитет КПРФ начал сбор подписей под этими
требованиями».

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Рабочие 
спасли завод

За годы Советской власти Карачаево�Черкесия
превратилась из отсталой царской окраины в реги�
он с современной промышленностью, с высокораз�
витым сельским хозяйством. Разрушение великой
державы СССР сокрушительно ударило по эконо�
мической мощи республики. В Карачаево�Черкесии за послед�
нюю четверть века исчезли десятки заводов, тысячи людей ос�
тались без работы. Не стало Черкесского химического произ�
водственного объединения имени Героя Социалистического
Труда З.С. Цахилова, производственного объединения «Микро�
компонент», в который входили пять крупных заводов в городах
Карачаевск и Усть�Джегута, в станице Зеленчукской, ауле Хабез
и селе Учкекен. Исчезли заводы «Гидропневмонормаль» в ауле
Бесленей, «Гидроизолит» в станице Кардоникской, радиозавод,
обувная фабрика, домостроительный комбинат в Черкесске, два
десятка заводов ЖБИ и другие предприятия, ранее составляв�
шие гордость горного края. Оставшиеся в основном еле дышат и
влачат жалкое существование. На них от многотысячных коллек�
тивов сохранилось 5—10 процентов работников.
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Трудно бороться
с внутренним врагом

Во Вьетнаме энергично искореняют коррупцию
Внимание вьетнамской общественности вновь привлечено к проблеме борьбы с кор�

рупцией. Прошло десять лет с того дня, как на пленуме ЦК Компартии Вьетнама было
принято постановление «Об усилении руководящей роли партии в работе по противодей�
ствию и искоренению коррупции и расточительства». Однако результаты его выполнения
не очень радуют партийно�государственное руководство страны и честных граждан.

ОБНАРОДОВАНЫ ДАННЫЕ: за прошед�
шее десятилетие 918 руководителей и заме�
стителей руководителей республиканского

уровня (министры, заместители министров и т.п.)
лишились своих постов за коррупционные дея�
ния. Это, конечно, немало, но процесс морально�
го разложения партийных и государственных чи�
новников не остановился. В третьем квартале те�
кущего года Контрольная палата СРВ раскрыла
ещё 14 подобных дел, в трёх из которых были за�
мешаны руководители провинций.

Поэтому проблема борьбы с экономическими
преступлениями остаётся в центре внимания пар�
тийных организаций и общественности Вьетнама,
особенно в связи с проходящей в эти дни сессией
Национального собрания СРВ. Депутаты весьма
озабочены недостойным поведением многих госу�
дарственных мужей, взяточничеством и кумовст�
вом, по�прежнему распространёнными в стране.
Например, горячо обсуждается дело уличённого в
нечестности бывшего министра промышленности
и торговли СРВ, который сына своего пристроил
на пост заместителя директора крупной южно�
вьетнамской компании «Сабеко». Оба разоблаче�
ны, но понесёт ли наказание ушедший на пенсию
министр? И депутаты вносят предложение: нака�
зывать по всей строгости закона не только дейст�
вующих чиновников, но и бывших.

Для искоренения кумовства предлагается ввести
особые меры. По мнению депутата из города Хоши�
мина Чыонг Чонг Нгиа, работа людей, связанных
родственными узами, в одной государственной или
партийной структуре создаёт предпосылки для кор�
рупции или других злоупотреблений служебным
положением. Депутат предлагает поставить заслон
этому явлению путём принятия отдельных законов.

Как показывает дискуссия, во вьетнамском об�
ществе усиливается настроение в пользу того, что�
бы ведущую роль в борьбе с экономическими пре�
ступлениями стали играть Национальное собра�
ние СРВ (один из депутатов предложил, напри�
мер, образовать в парламенте комитет по противо�
действию коррупции), народные советы провин�
ций, Отечественный фронт Вьетнама и другие об�
щественно�политические организации. Предлага�

ется усилить контрольную функцию этих органи�
заций и обновить антикоррупционное законода�
тельство с учётом опыта прошедших лет.

Особое место заняло обсуждение причин не�
удовлетворительного хода борьбы с экономичес�
кими преступлениями. Участники дискуссии го�
ворили, что иногда правоохранительные органы
излишне снисходительны к власть имущим, в ря�
дах которых оказываются взяточники. Не всегда
на них поднимется рука. «Часто взяточники — это
наши товарищи, наши коллеги», — воскликнул
один из депутатов.

Всё расставил по своим местам Генеральный се�
кретарь ЦК КПВ Нгуен Фу Чонг, который встре�
тился с депутатами Нацсобрания. Да, сказал Ген�
сек, коррупция — проблема старая, но мы не мо�
жем быть удовлетворены тем, как мы с ней боро�
лись до сих пор. С иностранным агрессором,
внешним врагом бороться трудно, а ещё труднее
бороться с внутренним врагом. Но если мы не бу�
дем бороться с коррупцией, мы потеряем доверие
масс, доверие не к себе персонально, а ко всей
Коммунистической партии. Поэтому работу по
противодействию и искоренению коррупции ком�
мунисты на своих постах должны вести ежедневно
и ежечасно. «Это должно войти в привычку, как
чистить зубы каждый день». А вот новые структуры
для борьбы с коррупцией создавать не стоит.

Коррупция — проблема не только Вьетнама. С
не меньшей остротой она стоит, как известно, и в
Российской Федерации, да и во многих других
странах, где рыночные отношения с их культом
денег разрушительно действуют на мораль и нрав�
ственность людей. И поэтому приглядеться к меж�
дународному опыту не мешает. Напомним, как бо�
ролись с кумовством в Советском Союзе: близким
родственникам работать на руководящих должно�
стях в одном госучреждении было запрещено.

А ещё есть опыт Сингапура, который во всём ми�
ре признан как удачный. «Отец сингапурского чу�
да» Ли Куан Ю наставлял: «Начав бороться со взя�
точничеством, первым делом посади трёх своих
друзей. Вы точно знаете за что, и они знают за что».

Пётр ЦВЕТОВ.

Неумеренные амбиции
сеют новые катаклизмы

ОТНОСИТЕЛЬНО устой�
чивая политическая сис�
тема, существовавшая в

Киргизии последние несколько
лет, стремительно разрушается.
Способствовавший стабильнос�
ти консенсус основных групп
влияния дал серьёзные трещи�
ны. Его крушение грозит рес�
публике очередным переделом
власти и собственности и, как
следствие, новыми волнениями,
сравнимыми с переворотами
2005 и 2010 года. 

Главная причина кризиса —
стремление к упрочению своего
положения властной группиров�
ки, сплотившейся вокруг прези�
дента и Социал�демократичес�
кой партии (СДПК). На протя�
жении шести лет с момента свер�
жения режима Курманбека Ба�
киева она вынужденно делила
полномочия с другими силами.
Достаточно сказать, что вплоть
до нынешнего года большинство
премьер�министров являлись ли�
бо членами партий — партнёров
СДПК по коалиции парламент�
ского большинства, либо беспар�
тийными. На сегодняшний же
день и спикер Жогорку Кенеша
(киргизского парламента), и гла�
ва правительства, и большинство
других чиновников высшего ран�
га являются представителями
партии власти. И это при том, что
в 120�местной палате у социал�
демократов лишь 38 мандатов.
Сам Алмазбек Атамбаев фор�
мально приостановил членство в
СДПК, но не скрывает своего
особого к ней отношения, назы�
вая её «президентской партией».

Подобные авторитарные тен�
денции накапливались довольно
долго, но не имели юридическо�
го оформления. Для того чтобы
это исправить, и была иниции�
рована конституционная рефор�
ма. Её главная цель — закрепить
господство правящей группи�
ровки и избежать рисков, свя�
занных с президентскими выбо�
рами в следующем году. Балло�
тироваться вторично Атамбаев
не имеет права. Потому центр
тяжести в принятии решений
хотят перенести на правительст�
во, по действующей Конститу�
ции имеющее ограниченные
полномочия. В частности, пре�
мьер�министр сможет самостоя�
тельно назначать и увольнять
членов кабмина. Кроме того, в
случае, если на должность пре�
мьера будет выдвинут депутат
парламента, он сохранит не
только свой мандат, но и право
голосования на пленарных засе�
даниях. Увеличивается и кон�

троль исполнительной власти
над судебной системой.

В проект новой Конституции
заложен ряд норм, играющих
роль дамоклова меча над голова�
ми потенциальных противников
власти. Так, в Основной Закон
планируется включить статью о
том, что должностные преступ�
ления, связанные с золоторуд�
ным месторождением Кумтор,
не имеют срока давности. Ре�
прессивным рычагом можно
считать также поправку о воз�
можном лишении человека
гражданства Киргизии. Основа�
ния для этой процедуры в доку�
менте, однако, не указываются.

Попытки во что бы то ни стало
продавить реформу и стали при�
чиной правительственного кри�
зиса. Игнорируя негласное пра�
вило, что президент должен сто�
ять «над схваткой», Алмазбек
Атамбаев не просто включился в
агитацию, но и не устаёт «клей�
мить позором» оппонентов. «Те,
кто кричат против Конституции,
кричат против страны, — заявил
он 20 октября. — Им не нужен
свет в стране, дороги, им не нуж�
на наша страна. Им нужен свой
мандат, чтобы набивать свои кар�
маны». Самый излюбленный яр�
лык власти — обвинения против�
ников в службе интересам экс�
президентов Акаева и Бакиева. 

Несмотря на ожесточённые
споры, 2 ноября Жогорку Ке�
неш принял в окончательном
чтении законопроект о назначе�
нии референдума по новой Кон�
ституции. На следующий день
свою подпись под документом
поставил Алмазбек Атамбаев.
Голосование должно состояться
11 декабря, в один день с выбо�
рами в местные органы власти.

Откровенное давление со сто�
роны власти вызвало раскол коа�
лиции правящего большинства.
Сначала в оппозицию к СДПК и
президенту стала партия «Ата Ме�
кен», затем о несогласии с проце�
дурой принятия новой Конститу�
ции заявила фракция «Онугуу—
Прогресс». В результате 24 октяб�
ря руководство фракции социал�
демократов объявило о выходе из
коалиции, что автоматически
привело к её распаду. Официаль�
ное заявление СДПК больше на�
поминало полемический выпад,
чем выдержанный в рамках поли�
тического этикета документ. «Мы
не можем быть в одной коалиции
с теми, кого связывают, как ока�
залось, общие интересы с Акае�
выми и Бакиевыми и которые до
сих пор выполняют их указания.
С теми, кто идёт против нацио�

нальных интересов страны», —
говорится в заявлении. 

Как и ожидалось, президент
вручил мандат на формирование
новой коалиции Социал�демо�
кратической партии. Однако эта
задача оказалась не такой про�
стой, как прежде. Найти замену
бывшим партнёрам СДПК не
могла почти две недели. Сначала
переговоры велись с крупнейшей
оппозиционной фракцией «Рес�
публика—Ата�Журт», однако не�
посредственно перед подписани�
ем соглашения её лидер Омурбек
Бабанов отказался объединяться
с партией власти. В итоге с тру�
дом сколоченная коалиция ока�
залась состоящей из трёх частей.
В неё вошли СДПК, провластная
фракция «Кыргызстан» и прежде
оппозиционная «Бир Бол». Иро�
ния судьбы заключается в том,
что социал�демократы, ещё вче�
ра метавшие молнии в «последы�
шей Акаева и Бакиева», вынуж�
дены пойти на союз с самой «ба�
киевской» фракцией парламента.
В состав «Бир Бола» входят экс�
премьер Игорь Чудинов, быв�
ший министр финансов Акылбек
Жапаров и другие крупные чи�
новники эпохи Бакиева.

Таким образом, партия власти
оказалась в своеобразном вакуу�
ме, сумев за рекордно короткий
срок растерять вчерашних союз�
ников. Даже нынешнюю коали�
цию сложно назвать прочной.
Во�первых, её большинство —
не такое уже убедительное (67
депутатов из 120). Во�вторых,
уже сейчас в ней нет внутренне�
го единства, необходимого для
эффективной работы. Напри�
мер, экс�лидер фракции «Кыр�
гызстан» Канатбек Исаев пуб�
лично критикует поправки в
Конституцию. 

Всё это создаёт благоприятные
условия для ожесточённых поли�
тических схваток, которые будут
обостряться при приближении
президентских выборов. Не в
пользу власти играет и продолжа�
ющийся экономический кризис
в стране. Промышленное произ�
водство по итогам 9 месяцев ны�
нешнего года снизилось почти на
5 процентов. Проект бюджета на
2017�й предусматривает сокра�
щение расходов бюджетных уч�
реждений на 1,5 миллиарда со�
мов (1,4 млрд. рублей).

Вознамерившись сконцентри�
ровать власть в своих руках, пра�
вящая группировка рискует до�
биться противоположного ре�
зультата. В условиях экономичес�
кого спада и отсутствия реальных
достижений Алмазбеку Атамбае�
ву и его окружению грозит судьба
Аскара Акаева и Курманбека Ба�
киева.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

ПРЕМЬЕР�МИНИСТР КНР Ли Кэцян, вы�
ступая на проходящей на этой неделе в

Шанхае 9�й Глобальной конференции по укреп�
лению здравоохранения, заявил, что Китай
продолжит сотрудничать со Всемирной органи�
зацией здравоохранения по вопросам здоровья,
сообщает газета «Жэньминь жибао». Участни�
ками конференции стали свыше тысячи пред�
ставителей науки, медицины и фармацевтики, 

а также ведущие политики из более чем 100
стран мира.

За последние 50 лет Поднебесная, отметил гла�
ва правительства, отправила 20 тысяч медицин�
ских работников в 67 стран и регионов. В частно�
сти, во время вспышки эпидемии Эбола в Афри�
ке в 2014 году более 100 китайских специалистов
трудились в пострадавших районах, что в значи�
тельной степени помогло одолеть болезнь.

Помощь оказывает Китай 

В фокусе — Центральная Азия

Киргизия входит в полосу политической турбулент�
ности. Спровоцировав распад коалиции парламент�
ского большинства, партия власти с трудом нашла но�
вых партнёров по альянсу. В этих условиях руководст�
во страны добивается изменения Конституции.

● ПАРИЖ. Николя Саркози
не сможет вновь побороться за
высший государственный пост
Франции. Таков итог первого тура
праймериз правоцентристской
партии «Республиканцы». Канди/
дат в президенты определится в
ходе второго раунда 27 ноября.
Сражение развернётся между
двумя экс/премьерами: Франсуа
Фийоном, считающимся самым
правым среди голлистов (44%), и
центристом Аленом Жюппе
(28%). По мнению аналитиков,
при катастрофической непопу/
лярности правящих сегодня соци/
алистов, именно выдвиженец от
правоцентристов составит на пре/
зидентских выборах основную
конкуренцию лидеру Националь/
ного фронта Марин Ле Пен.

● БЕРЛИН. Ангела Меркель,
возглавляющая правительство
Германии с 2005 года, офици/
ально подтвердила намерение
побороться за кресло канцлера в
четвёртый раз, выставив свою
кандидатуру от блока ХДС/ХСС
на выборах 2017/го. Уровень по/
пулярности Меркель в ФРГ был
стабильно высоким, пока она не
высказалась в поддержку идеи о
приёме в странах ЕС мигрантов,
фактически бесконтрольно при/
бывающих в Европу из госу/
дарств Ближнего Востока и Се/
верной Африки. Согласно по/
следним соцопросам, больше
половины немцев не хотят вновь

видеть Меркель главой прави/
тельства.

● СЕУЛ. В столице Южной Ко/
реи состоялся грандиозный митинг:
сотни тысяч его участников требо/
вали отставки главы государства
Пак Кын Хе. Используя экраны те/
лефонов как фонарики, протестую/
щие прошли маршем по улицам Се/
ула и собрались у Голубого дома,
официальной резиденции президен/
та. В то же время в районе Сеуль/
ского вокзала прошла другая массо/
вая манифестация, организованная
сторонниками Пак Кын Хе — пер/
вой женщины президента в истории
страны. Как уже писала «Правда»,
скандал вокруг южнокорейского
лидера разгорелся после того, как её
близкую подругу Цой Сун Силь ули/
чили во вмешательстве в госдела.

● ТЕЛЬ�АВИВ. Израильский
кнессет одобрил решение о легали/
зации еврейских поселений на па/
лестинских территориях. В случае
принятия закона даже дома, пост/
роенные на землях, по документам
принадлежащих палестинцам, бу/
дут узаконены, причём это правило
станет ретроактивным. Закон ини/
циировали депутаты от правой пар/
тии «Ликуд» премьера Биньямина
Нетаньяху, призвавшего защитить
от сноса в конце декабря 40 домов в
еврейском поселении Амона на за/
падном берегу реки Иордан.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

ОФИЦИАЛЬНО это стало
первым этапом укрепле�
ния обороны Швеции.

«Но, по словам экспертов, шаг,
предпринятый на Готланде (от�
куда можно примерно за 20 ми�
нут долететь до побережья Рос�
сии), имеет более масштабное
геополитическое значение. А
именно, Швеция почти что от�
казалась от нейтральной пози�
ции, которую занимала в годы

«холодной войны», твёрдо вста�
ла на сторону НАТО и помогает
альянсу укреплять восточный
фланг Европы…» — говорится в
статье. 

«Швеция перестала быть час�
тью какой�либо буферной зоны,
— заявил экс�министр обороны
Швеции Стен Толгфорс. — Это
идея из старых времён». 

По данным издания, Швеция
не стремится вступить в НАТО в

качестве полноценного члена,
но сближается с ним. В свою
очередь Североатлантический
альянс считает Финляндию и
Швецию своими деятельными

партнёрами. 
«У Швеции и Финляндии

многочисленные армии, и их
сближение с альянсом, возмож�
но, выльется в крайне необхо�

димое наращивание его потен�
циала в Балтийском регионе,
где у Эстонии, Латвии, Литвы и
даже Польши огневая мощь не�
велика. Но, по словам экспер�
тов, если в регионе больше не
будет нейтральных сторон, это
может подогреть взрывоопас�
ность обстановки», — говорится
в статье. 

«Некоторые официальные
лица США считают, что офици�
альный приём Швеции в альянс
может повлечь за собой кризис в
отношениях с Россией. Они го�
ворят, что приглашение Шве�
ции в НАТО в любом случае по�
требует нескольких месяцев или
лет на его одобрение и ратифи�
кацию — то есть у России будет
предостаточно времени на по�
пытки дестабилизировать реги�
он», — говорится в статье. 

(Inopressa.ru).
Фото с сайта i.minval.az
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Швеция дрейфует в НАТО 
«150 шведских военнослужащих, которых в сентяб�

ре отправили на остров Готланд в Балтийском море на
краткие и вроде бы рутинные учения, получили неожи�
данный приказ «оставаться на месте», — пишет амери�
канская газета «Уолл�стрит джорнел». Это решение
означает, что Швеция впервые за десять с лишним лет
разместила на Готланде постоянный контингент (на
снимке), поясняет журналист Чарльз Даксбери. 

ПО СЛОВАМ генерального секретаря Эс�
тонского союза врачей Катрин Рехемаа,
врачей возмущает, что министр финансов,

член Союза правых партий «Отечество — Респуб�
лика» Свен Сестер потребовал, чтобы Больничная
касса сократила статьи расходов. «Мы и так знаем,
какие длинные очереди в поликлиниках, как
сложно попасть на приём. Если ещё больше уре�
зать финансирование, то пациенты попросту ока�
жутся без необходимого лечения», — заявила она.

Врачи призвали правительство и министерство
здоровья и труда найти новые источники финан�
сирования национального здравоохранения, а не
идти по пути сокращения расходов. Причём эти
решения нужно найти очень быстро, добавила
глава отраслевого профсоюза.

Совет Больничной кассы на своём заседании
решил сохранить объём лечебных услуг в течение
следующих четырёх лет на прежнем уровне и внёс
правительству предложение откорректировать
финансовую позицию кассы. Госконтроль Эсто�
нии признал, что министерство финансов пользу�
ется средствами Больничной кассы на своих сче�
тах как собственными активами при осуществле�
нии ежедневной государственной финансовой де�
ятельности.

Как ранее сообщало агентство «Регнум», бюд�

жет Больничной кассы остаётся негативным, не�
смотря на то, что её резервы составляют 114 млн.
евро: руководители министерства и самой кассы
не спешат «распечатывать кубышку», заявляя о
необходимости найти внутренние резервы и оп�
тимизировать уже существующие расходы. В то
же время сложившаяся ситуация может заставить
руководство изменить прежние принципы и по�
крыть расходы из запасов.

Однако если подобные действия будут продол�
жены в последующие годы, то резерв Больничной
кассы Эстонии исчезнет к 2020 году, предупреж�
дают специалисты, поэтому признаются, что ны�
нешняя система финансирования медицинской
системы нуждается в реформировании.

Андрес СЕПП.
Фото с сайта static.err.ee

Прибалтийский блеф 

Возмущены и пациенты,
и врачиЭстонский союз врачей призвал пра�

вительство страны найти дополнитель�
ные средства и сохранить финансирова�
ние здравоохранения в полном объёме,
несмотря на дефицит бюджета Больнич�
ной кассы Эстонии за первое полугодие в
размере 33 млн. евро.

Вести с Украины

МИ Н И С Т Е Р С Т В О
КУЛЬТУРЫ пообещало:
«с целью обеспечения

организации на должном уровне
празднования в 2016 году Дня до�
стоинства и Свободы», а также
для того, чтобы продемонстриро�
вать «почтение патриотизму и му�
жеству граждан, участников судь�
боносных для Украины событий
осенью 2004 года и в ноябре 2013
года — феврале 2014 года», всю
страну охватят «мемориальные и
торжественные мероприятия». 

С самого раннего утра была
перекрыта часть улиц в центре
города: Крещатик, Институт�
ская, Архитектора Городецкого и
Б. Гринченко. Кроме того, на
вход и на выход на Институт�
скую не работала станция метро
«Крещатик». Порядок на улицах
столицы обеспечивали 18 тысяч
правоохранителей.

Много чего «судьбоносного»
обещалось украинскими поли�
тиками на минувшей неделе, да
из всего, как обычно, получался
пшик.

Достаточно угрожающие пре�
дупреждения вновь прозвучали и
от праворадикалов. Так, пресс�
секретарь «Правого сектора» Ар�
тём Скоропадский, видимо, вы�
полняя поручение своих глава�
рей, в частности заявил: «Сте�
пень недовольства в обществе
настолько высока, что любая си�
туация может стать детонатором.
А то, что новые революционные
события будут рано или позд�
но,— это 100 процентов. Поэто�
му нас пытаются очернить, гово�
рят, что те, кто протестует против
власти, — «шатуны». Да весь этот
«шатун» — чушь и ересь, им пы�
таются отвлечь от реальных про�
блем на Украине, которые повто�
ряются, как и три года назад:
власть захватили жулики, во�
ры»… «Если начнутся бунты и
протесты, кто выйдет против
нас? «Азов» — нет, потому что мы

шли плечом к плечу 14 октября
(день УПА). Полицию и Нацио�
нальную гвардию мы с лёгкостью
преодолеем своими силами, и
они об этом знают», — припуг�
нул пресс�секретарь.

Чтобы понять суть любого ло�
зунга, провозглашаемого ныне
незаконным режимом совре�

менной Украины, достаточно
перевернуть его наоборот. И по�
лучается, что народ ныне отме�
чает день полной потери само�
уважения, день тотальной деспо�
тии. Такой метод работает безо�
шибочно. Достаточно оценить
заявления Киева по выполне�
нию им минских соглашений
или факты соблюдения ВСУ пе�
ремирия в Донбассе.

Как раз последние выглядят 
наиболее вопиющими фактами
обмана своего народа и мировой
общественности, учитывая, что ни
в Европе, ни в Соединённых Шта�
тах их как бы вовсе не замечают.

ПОСЛЕДНИЕ сводки из
ДНР и ЛНР свидетельст�
вуют о резком росте ин�

тенсивности боёв на юго�востоке
Украины после победы Дональда
Трампа на президентских выбо�
рах в США.

По сообщениям оперативно�
го командования и военкоров,
на минувшей неделе обстрелы
увеличились в разы. Если на
предыдущей неделе, по сравне�
нию с позапрошлой, они стали
чаще в два раза, то на этой — уже
в четыре раза! Несколько вече�

ров подряд ВСУ даже применя�
ли РСЗО «Град».

Складывается впечатление, что
украинские вояки пытаются ус�
петь выпалить по населению
Донбасса все снаряды, что скопи�
лись не израсходованными за
долгие месяцы позиционных бо�
ёв. А вдруг новое руководство
США прекратит поддержку Кие�
ва и придётся тащить на своём
горбу весь оставшийся арсенал в
Киев и дальше?..

В небольшой статье невоз�
можно перечислить все преступ�

ления военизированных банд,
одетых в форму украинской ар�
мии. Вот некоторые из деяний
так называемых антитеррорис�
тов. Во время одного из пиков
активности ВСУ 8 ноября по
всей линии фронта от южного
направления (Коминтерново и
Саханка) и до северного (Горлов�
ка и Зайцево) велись позицион�
ные бои, миномётные и артилле�
рийские дуэли. Над крышами
жилых домов со всех сторон ле�
тели сотни снарядов калибра 122
и 152 миллиметра. В итоге из До�
кучаевска сообщили о попада�
нии артиллерийского снаряда в
многоквартирный жилой дом.

Вечером 11 ноября на всех уча�
стках фронта вместо привычного
миномётно�артиллерийского об�
стрела открылся шквал огня 
из всех видов оружия, начиная 
со стрелкового и заканчивая 
152�миллиметровыми снарядами
и реактивными калибра 122�мм.
Тогда за сутки ВСУ обстреляли
своих противников 960 раз.

В субботу, 12 ноября, бои и
сильные обстрелы продолжа�
лись по всему фронту: от Азов�
ского моря на юге и до Горловки
на севере. Наиболее напряжён�

ные бои наблюдались от Сарта�
ны и до Саханки. Украинская
штурмовая группа при поддерж�
ке АГС и миномётов пыталась
провести наступление в Петров�
ском районе.

Разведка ДНР зафиксировала
позиции восьми самоходок «Гвоз�
дика» и четырёх установок «Ака�
ция» близ посёлков Калиновка и
Приморское на мариупольском
направлении. На этом же участке
фронта фиксируется прибытие до
сотни боевиков полка «Азов». За
эти сутки число обстрелов достиг�

ло 1089. 12 ноября был поставлен
новый рекорд обстрелов за всё
время войны — 1089!!!

НО И ПОТОМ, вплоть до
17 ноября, количество об�
стрелов не было ниже 900.

В тот день украинские боевики
вновь обстреляли 21�ю город�
скую больницу Донецка. Одна
из мин упала рядом с терапевти�
ческим отделением. На момент
обстрела, помимо персонала, в
больнице находились 250 паци�
ентов, в том числе 18 детей.

Эта больница расположена в
Куйбышевском районе Донецка,
менее чем в полутора километрах
от позиций ВСУ и карательных
батальонов. Даже в дни самых
интенсивных обстрелов она ра�
ботала, продолжая оказывать по�
мощь пациентам. Операционную
переносили в подвал, и нередко
хирургам приходилось проводить
операции прямо во время обстре�
ла. Ещё в 2014 году бывший глав�
врач больницы бросил персонал,
больных и сбежал на территорию
Украины. Руководство клиникой
взяла в свои руки Надежда Ива�
новна Чегодаева, ныне пользую�
щаяся авторитетом у сотрудни�

ков больницы и огромным ува�
жением у пациентов.

Из�за ночного обстрела 20 но�
ября была обесточена Донецкая
фильтровальная станция, обес�
печивающая водой Авдеевку, До�
нецк и Ясиноватую. Ныне ведут�
ся восстановительные работы, а
за время войны станция не раз
становилась мишенью обстрелов
украинских вояк, из�за чего жи�
тели Донбасса страдали без воды.

Во время ночных обстрелов
городов ДНР 21 ноября было вы�
пущено 128 снарядов и мин. По�
вреждены жилой дом и газопро�
вод в посёлке Трудовские Пет�
ровского района на западе До�
нецка, сообщил заместитель гла�
вы районной администрации
Сергей Чуб. По его данным, по�
вреждения также получила ли�
ния электропередачи в посёлке
Александровка Петровского
района. Около ста жителей в се�
ле Николаевка Тельмановского
района на юге ДНР остались без
энергоснабжения в результате
обстрела со стороны ВСУ той же
ночью.

На минувшей неделе даже на�
блюдатели Специальной мони�
торинговой миссии ОБСЕ вы�
нуждены были заявить о резком
увеличении обстрелов в зоне так
называемой АТО в Донбассе.
«После двух лет насилия мы слы�
шим постоянные призывы насе�
ления Донбасса: остановите на�
силие, остановите его сейчас!»,
говорится в сообщении ОБСЕ.

Как заявил в «Твиттере» ОБСЕ
первый заместитель руководите�
ля миссии на Украине Александр
Хуг, количество нарушений ре�
жима прекращения огня, зафик�
сированных этой организацией,
рекордно высокое с начала года.
По его словам, количество обст�
релов на прошлой неделе увели�
чилось на 150% по сравнению с
предыдущей неделей. 

«Я считаю, что это усиление
насилия — просто безумие, оно
должно быть остановлено», —
отметил заместитель руководи�
теля миссии, добавив, что гибнут
чаще именно невинные люди.

В.М.Т.

Вчера по всей Украине отмечалась третья го�
довщина начала Майдана, официально именуе�
мого Днём достоинства и свободы. Как уже по�
велось в соответствии с нацистскими традиция�
ми, основные «торжества» прошли ночью…

«Торжества» 
с угрозами и обстрелом

Белорусский пример 

НЕЗНАЧИТЕЛЬНАЯ убыль населе�
ния фиксировалась в 1994—2005 го�
дах. С 2006 года благодаря принимае�

мым мерам социальной поддержки семей с
детьми, развитию медицинского обслужи�
вания демографическая ситуация поменя�
лась к лучшему. За январь — сентябрь 2016
года естественный прирост составил 4111
человек. Родилось свыше 16,8 тысячи детей. 

Всё больше семейных пар делают вы�
бор в пользу многодетности. Так, в 2015
году около 2,4 тысячи  новорождённых
были третьими, 389 — четвёртыми, 93 —
пятыми детьми в семьях. Для сравнения:
в 2012 году третьими стали около 1,8 ты�

сячи детей, 293 и 71 — четвёртыми и пя�
тыми соответственно. 

«Ежегодно число многодетных семей в
белорусской столице увеличивается в сред�
нем на одну тысячу. В настоящее время в
городе 11886 таких семей. Большинство из
них (свыше 10,2 тысячи) воспитывают тро�
их детей, 1267 семей — четверых, 366 — пя�
терых и более», — отметила И. Дудка. 

Малообеспеченным, неполным семь�
ям и семьям с детьми�инвалидами предо�
ставляется поддержка в рамках государст�
венной адресной социальной помощи
(единовременное и ежемесячное соци�
альные пособия), а также из средств госу�

дарственного внебюджетного фонда со�
циальной защиты населения. Помощь
родителям с детьми оказывают предприя�
тия и организации по месту работы.

В зависимости от возраста дети имеют
право на бесплатные лекарства и пита�
ние, школьные завтраки, проезд в город�
ском транспорте, путёвки в детские оздо�
ровительные лагеря и санатории. 

Многодетным семьям назначается се�
мейный капитал. Женщинам, награждае�
мым орденом Матери, предоставляется
разовая денежная выплата в размере пяти
БПМ (бюджетов прожиточного миниму�
ма). В январе — сентябре нынешнего года
ордена Матери удостоены 59 человек.

Надежда МАТВЕЕВА.

Всё больше 
малышей

Естественный прирост населения характерен для Минска в
последние десять лет, сообщила корреспонденту БЕЛТА за�
меститель председателя комитета по труду, занятости и со�
циальной защите Мингорисполкома Ирина Дудка. 
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Лица партии К 75�летию Битвы под Москвой

НЫНЕШНИЙ, уходя
щий в историю год
стал для доктора сель

скохозяйственных наук, про
фессора, академика Украин
ской академии аграрных на
ук, академика Крымской и
почётного члена Абхазской
академий наук, вицепрези
дента, академика Междуна
родной академии виногра
дарства и виноделия, прези
дента Международной феде
рации Союзов виноградарей
и виноделов стран СНГ, чле
на Крымского рескома
КПРФ Анатолия Мкановича
Авидзбы во всех отношениях
знаковым: в феврале он отме
тил своё 65летие, а чуть поз
же и 40летие пребывания в
рядах Компартии. Запомнил
ся год и участием в избира
тельной кампании по выбо
рам в Государственную думу в
качестве кандидата в депута
ты, ну и, конечно же, покоре
нием новой профессиональ
ной научной высоты, завер
шившимся избранием в дей
ствительные члены Россий
ской академии наук. Так что в
полку учёных академиков
коммунистов прибыло. Для
нашей молодой республики и
её республиканского отделе
ния КПРФ это очень важное,
значимое событие. 

В Крыму хорошо знают
опытного хозяйственника,
учёного, талантливого руко
водителя, государственного и
общественного деятеля Ана
толия Авидзбу. Свою жизнь с
солнечным полуостровом он,
уроженец Абхазской АССР,
связал в далёком 1967 году,
когда после окончания сред
ней школы стал учащимся
Крымского совхозатехнику
ма в посёлке Советском.
Сколько же всего важного,
интересного, содержательно
го, поучительного и, конечно
же, памятного было в жизни
у Анатолия Мкановича почти
за полвека. Обо всём не рас

скажешь, сам же А.М.
Авидзба на все прожитые
трудовые годы смотрит через
призму конкретных дел.
Именно так, вполне реально
и осязаемо, он, производст
венник и практик, восприни

мает саму жизнь во всех её
проявлениях, с её радостями
и горестями, успехами и не
удачами.

В своём жизненном выборе
Анатолий Авидзба не ошиб
ся, ведь именно на благодат
ной крымской земле он со
стоялся как учёный, винодел
с мировым именем и круп
ный руководитель.

А начиналось всё в 70х го
дах, когда молодой выпуск
ник Крымского сельскохо
зяйственного института по
сле службы в Советской Ар
мии, начиная свой трудовой
путь, познал, какая же это ве
ликая радость — дарить лю

дям солнце, запечатлённое в
спелых гроздьях винограда.

Затем был долгий путь от
агронома до директора совхо
за «Долинный» Бахчисарай
ского района, работа в испол
нительных органах власти, в

том числе и министром сель
ского хозяйства Автономной
Республики Крым, ну и, ко
нечно же, как своеобразный
итог большой производст
венноадминистративной де
ятельности — назначение на
должность директора Нацио
нального института виногра
да и вина «Магарач» в 1998
году.

Этот овеянный легендами
некогда Всесоюзный центр
виноградарства и виноделия
с приходом Анатолия Мкано
вича стал постепенно преоб
ражаться и направлять, ско
рее даже подчинять свою на
учную деятельность реаль

ным интересам производст
ва. И команде профессиона
лов во главе с доктором наук,
профессором А.М. Авидзбой
многое удалось. 

Важно отметить ещё и то,
что А.М. Авидзба благодаря

обширным знаниям, работо
способности, порядочности и
настойчивости сумел не толь
ко завоевать, но и сохранить
авторитет в своём коллекти
ве, который всегда поддер
живал и поддерживает своего
руководителя, причём как
искренним словом, так и де
лом. Особенно это стало по
нятно в то время, когда с 2011
года по воле киевских и
крымских чиновников, по
сути временщиков и разру
шителей, преследовавших су
губо имущественные и зе
мельные, но никак не госу
дарственные интересы, Ана
толий Мканович временно,

до апреля 2014 года, был вы
нужден оставить занимаемую
должность. Но он при этом
никогда не терял живой связи
с коллегами по родному ин
ституту. 

Впрочем, сомнений в том,
что А.М. Авидзба вернётся на
своё ответственное поприще,
ни у кого не было. Отрадно
то, что возвращение в стены
всемирно известного научно
го центра случилось уже в
российском Крыму. При этом
Анатолий Мканович не питал
иллюзий и не строил неосу
ществимые планы, так как
прекрасно понимал, что ему
предстоит работать в совер
шенно иных условиях и все
усилия направить на реаль
ное возрождение института, в
том числе и в вопросе возвра
щения утраченной собствен
ности.

Конечно, вновь поднимать
на новый уровень научно
производственную базу
непросто, но когда за плеча
ми твёрдая позиция, воля,
принципиальность и спло
чённый коллектив, эти зада
чи не просто осуществимы, а
даже вполне успешно решае
мы. Сегодня институт из рес
публиканского ведения пере
дан в подчинение РАН, а на
уровне федерального прави
тельства принято давно ожи
даемое решение по комплек
су земельных и имуществен
ных вопросов. Борьба за ин
ститут, а значит, и за науку о
винограде и вине, во главе
которой стоит академик А.М.
Авидзба, продолжается.

При всей своей насыщен
ной и многогранной профес
сиональной деятельности
Анатолий Мканович никогда
не менял своих убеждений.
Коммунист с 1976 года, не
бросил он партию и в 1991м,
а, наоборот, был среди тех,
кто во всеуслышание заявлял
о своей партийной позиции.

С тех пор прошло почти 25

лет, многое изменилось, бы
ли ощутимые политические
победы, но были и неудачи,
которые А.М. Авидзба, как и
его единомышленники, му
жественно переживал вместе
с партией, которую он в выс
шем представительном орга
не нашей республики три со
зыва подряд достойно пред
ставлял. Многократно изби
рался он и членом Крымско
го рескома Компартии. Явля
ется он им и в настоящее вре
мя. При этом голос его и
принципиальная позиция по
многим вопросам как внут
рипартийной, так и полити
ческой жизни нашего респуб
ликанского партийного отде
ления всё так же слышны и
востребованы.

За плечами у Анатолия
Мкановича большая интерес
ная жизнь, работа, товарище
ские отношения и дружба со
многими уважаемыми и авто
ритетными людьми, государ
ственными и партийными
руководителями как совет
ского, так и постсоветского
периода. Прекрасно знает его
и не раз бывал в стенах про
славленного института лидер
нашей партии Г.А. Зюганов.
А гостям Анатолий Мкано
вич при всей своей занятости
всегда искренне рад. Очень
тепло и радушно принимает
он и нас — своих единомыш
ленников, которые, попадая
в этот удивительный храм на
уки, слушая Анатолия Мка
новича и его сподвижников,
как будто оказываются в дру
гом, ранее неизведанном, но
явно прекрасном простран
стве. Подругому и не может
быть, так как сама природа
определила наш благодатный
Крым тем местом, где рожда
ется это чудо — солнечная
гроздь винограда. 

Несмотря на высокие зва
ния и регалии, правительст
венные, республиканские,
научные и партийные награ
ды, в том числе советский ор
ден Дружбы народов и выс
ший партийный орден КПРФ
«За заслуги перед партией»,
Анатолий Авидзба остаётся в
повседневной жизни простым
и доступным, отзывчивым и
внимательным человеком. Он
попрежнему молод душою,
бодр духом, полон планов и
надежд. Что ж, академиками
так просто не становятся. И
знают об этом не только они.
Знаем об этом и мы, люди, не
связанные с наукой. Глядя же
в глаза академику А.М.
Авидзбе, в очередной раз
убеждаешься: у нашей страны
есть не только славное про
шлое, но и великое будущее. 

Р.В. СЕМЯШКИН.
Председатель КРК Крымского

республиканского 
отделения КПРФ.

Дарить людям
солнце

Первым из крымчан действительным членом РАН
стал коммунист Анатолий Авидзба

На прошедших в конце октября выборах в Российскую академию наук комму�
нист, директор Федерального государственного бюджетного учреждения науки
«Всероссийский национальный научно�исследовательский институт виноградар�
ства и виноделия «Магарач» РАН» А.М. Авидзба стал первым жителем Крыма, по�
лучившим такое высокое научное признание, как звание академика РАН.

Варварство

ОБ ИСТОРИИ этих зда
н ий пишет на сайте
движения «Архнадзор»

одна из его активисток Ири
на Трубецкая. «Это интерес
нейшие дома, — говорится в
статье, — сохраняющие эле
менты внешнего и внутрен
него декора. Угловое здание,
имеющее номер 14, строение
2, — бывший доходный дом
Зелика Мордуховича Перси
ца, построено в 1909 году ар
хитектором Николаем Жери
ховым. Прежде всего броса
ются в глаза чугунные встав
ки на фасадах. Внутри тоже
сохраняются ценные элемен
ты, например, лестничные
ограждения тонкой работы с
деревянными перилами и
двери. Фасады корпусов зда
ний общества «Якорь» пост
ройки 1897 года (архитектор
— Александр Иванов) укра
шены стилизованными яко
рями, выступающими как со
ставные части консолей, как
бы несущих карниз. Эти лю
бопытные детали ещё недав
но можно было видеть из
проезда и со двора…»

Теперь же на Варварке пол
ным ходом идёт стройка.
«Красуется» информацион
ный щит: «Реконструкция су
ществующих зданий под
многофункциональный гос
тиничный комплекс с апар
таментами». Поистине нет

предела цинизму. Строитель
ство очередной гостиницы
для богачей (как же иначе —
«апартаменты» ведь!), види
мо, куда как важнее сохране
ния ценных исторических
зданий. Неуёмная жажда на
живы не признаёт никаких
аргументов.

Удивляет, кстати сказать, и
слово «реконструкция». Ведь
на самом деле идёт снос.

Надо отметить, это уже не
первый сход активистов в за
щиту исторического насле
дия, предыдущий состоялся
15 ноября, но тогда депутаты
коммунисты и специалисты
«Архнадзора» не были допу
щены на строительную пло
щадку. После обращений в
прокуратуру и другие инстан
ции представители застрой
щика сами пригласили депу
татов от КПРФ для осмотра
стройки. И вот 17 ноября де
путаты были допущены, но
присутствовавшим много
численным журналистам
вход строгонастрого запре
тили. Охрана весьма бдитель
но следила за тем, чтобы не
дай бог никто лишний не
проскочил.

Как утверждают в «Архнад
зоре», стройка ведётся вопре
ки двукратному отрицатель
ному заключению Мосгорэк
спертизы. Отсутствует доку
ментация, обеспечивающая

сохранение объекта культур
ного наследия федерального
значения — археологическо
го памятника «Культурный
слой Китайгорода XII—
XVIII вв.», которому в случае
реализации проекта будет на
несён серьёзный ущерб.

Под экскаватор пошло или
в скором времени должно
пойти, сообщают специалис
ты «Архнадзора», убранство
внутренних дворов и корпусов
зданий на Варварке; истори
ческое убранство вестибюлей
и лестниц; наконец, кабинет
знаменитого советского нар
кома Анастаса Ивановича
Микояна — с мраморными
колоннами и великолепным
кессонированным потолком. 

В итоге депутатыкомму
нисты осмотрели строитель
ную площадку и пообщались
с представителями застрой
щика. После чего они расска
зали собравшимся об итогах
этого рейда.

— Прежде всего хочу отме
тить, — сказал Андрей Клыч
ков, — что так называемая
проектная реконструкция не
утверждена, то есть никаких
государственных экспертиз
по этому поводу, никаких
экспертных заключений
Мосгорнаследия в природе
не существует. Единственные
документы, которые на дан
ный момент есть, — это бума

га о праве собственности на
отдельные строения и дого
вор аренды земельного участ
ка до 2065 года, зарегистри
рованный только 14 ноября
2016го, то есть на днях. В
этом договоре говорится о
том, что никаких строитель
ных работ на данной терри
тории не разрешается. Одна
ко представители застройщи
ка утверждают, что все необ
ходимые разрешения содер
жатся в ордере Объединения
административнотехничес
ких инспекций (ОАТИ).
Между тем этот ордер выдан
на содержание земельного
участка и на частичный раз
бор зданий с указанием того,
что можно разбирать. Будем
более детально изучать доку
ментацию, рассматривать
полномочия этого ордера,
выяснять, на основании чего,
вопреки договору, застрой
щик меняет порядок эксплу
атации земельного участка.

Валерий Рашкин сообщил,
что в ближайшее время будет
определена стратегия даль
нейших действий по отстаи
ванию исторического насле
дия: продолжатся работа с
документацией, уличные ак
ции... По мнению депутата
коммуниста, необходимо по
стоянно напоминать застрой
щикам о том, что существуют
закон, мнение граждан, есть

активисты, которые не отста
нут и не отступят.

— Вызывает особое беспо
койство, что работы ведутся
на территории памятника ар
хеологии без всякого проекта
по обеспечению сохранности
объекта, — отметил коорди
натор движения «Архнадзор»
Константин Михайлов. —
Кроме того, ОАТИ само по
себе не может выдавать раз
решения на работу в охран
ной зоне ЮНЕСКО. Крайне
показательно, что нет ут
верждённого проекта, в рам
ках которого производится
снос. Это, как мы считаем,
нарушение строительного за
конодательства. Будем про
должать разбираться. Спаси
бо депутатамкоммунистам
за поддержку, с их помощью
удаётся узнать важные аспек
ты происходящего. Необхо
димо продолжать обществен

ный контроль за стройкой,
используя для этого различ
ные формы. 

Активистка «Архнадзора»
Анастасия Сивицкая в раз
говоре с корреспондентом
«Правды» отметила, что ситу
ация простонапросто вопи
ющая. 

— Застройка исторического
Зарядья — это возмутитель
ный факт, — говорит А. Си
вицкая. — При таких её тем
пах вполне возможно, что нам
скоро придётся останавливать
незаконный снос уже на тер
ритории самого Кремля.

Показательно, что сразу
после завершения схода за
стройщики продолжили сно
сить здания. Об этом сооб
щил в своём «Твиттере» депу
тат Мосгордумы Андрей
Клычков.

Алёна ЕРКИНА.
Фото с сайта «Архнадзора».

● Разрушительные работы продолжаются.

На экскаватор
нет управы?

В Москве 17 ноября состоялась
встреча москвичей с депутатами Го+
сударственной думы и Московской
городской думы от КПРФ Валери+
ем Рашкиным, Андреем Клычко+
вым, Еленой Шуваловой, предста+
вителями общественного движения
«Архнадзор», посвящённая вопию+

щей ситуации с историческим на+
следием Москвы. Дело в том, что в
начале ноября с разрешения город+
ских властей начался снос послед+
них исторических домов Зарядья в
охранной зоне Московского Крем+
ля по адресу: улица Варварка, 14.
На месте старинных зданий конца

XIX — начала XX века планируется
возведение гостиницы с апартамен+
тами высотой 8—9 этажей. Собрав+
шиеся, возмущённые строительным
произволом, потребовали соблю+
дать законодательство об объектах
культурного наследия и прекратить
снос домов Зарядья. 

11 сапёров
стояли

насмерть

18 НОЯБРЯ 1941 ГОДА
при ведении ожесто
чённых и кровопро

литных оборонительных боёв
взвод сапёров 1077го стрелко
вого полка 316й стрелковой
дивизии под командованием
младшего лейтенанта Петра
Фирстова в составе — млад
ший политрук Алексей Пав
лов, помощник командира
взвода старший сержант Алек
сандр Зубков, сержант Даниил
Матеркин, красноармейцы:
Павел Синеговский, Глеб Уль
ченко, Василий Семёнов,
Прокофий Калюжный, Еро
фей Довжук, Василий Моно
шин, Пётр Гениевский — при
нял тяжёлый и кровопролит
ный бой северовосточнее го
рода Волоколамска у деревни
Строково. Стоя насмерть, они
отразили ожесточённые атаки
20 танков и батальона пехоты
противника, не пропустив вра
га к Москве. Ценою своей
жизни героисапёры выполни
ли одну из ключевых боевых
задач по задержке и уничтоже
нию превосходящих сил про
тивника, обеспечив отход ос
новных сил 316й стрелковой
дивизии на запасные рубежи
обороны. Всего сапёрами было
подбито 11 танков противни
ка, поставленная боевая задача
выполнена. После боя над
мёртвыми и ранеными героя
мисапёрами фашисты звер
ски глумились, о чём свиде
тельствуют документы воен
ной прокуратуры.

За образцовое выполнение
боевых заданий командования
на фронте борьбы с немецки
ми захватчиками и проявлен
ные при этом доблесть и муже
ство приказом командующего
войсками Западного фронта
генерала армии Г.К. Жукова от
11 августа 1942 года №0884 ге
роисапёры были награждены
орденами Ленина. Месяцем
ранее (21 июля 1942 года) зва
ние Героев Советского Союза
было присвоено 28 панфилов
цам, которые совершили свой
подвиг в районе разъезда Ду
босеково под Волоколамском.

Уже в мирное время, прак
тически по «горячим следам»
тех боёв, провёл свои исследо
вания участник Великой Оте
чественной войны, бывший
политработник Панфилов
ской дивизии генералмайор
Василий Максимович Мал
кин. К 40летию Битвы под
Москвой В.М. Малкин напи
сал книгу о подвиге 11 сапёров
«Неизвестные — известны». В
её основу легли архивные ма
териалы и рассказы местных
жителей деревни Строково
Волоколамского района Мос
ковской области, которые яв
лялись живыми свидетелями
тяжелейших боёв в ноябре
1941 года. Однако многие фак

ты остались неисследованны
ми. В частности, В.М. Малкин
пишет о раненом бойцесапё
ре, которому посчастливилось
уцелеть: его укрыли местные
жители. После освобождения
деревни Строково от немецких
оккупантов его передали в
санбат первой же подошедшей
части Красной Армии. Имя
его оставалось неизвестным
многие десятилетия.

Книга В.М. Малкина «Не
известные — известны» дала
повод для дальнейших военно
исторических исследований,
которые были проведены вете
ранами Межрегиональной об
щественной организации «Ве
тераны боевых действий инже
нерных войск». Архивные на
градные материалы позволили
нам сделать выводы о том, что
в 90х годах были вручены две
орденские книжки: первая —
родственникам погибшего
сержанта Матеркина Даниила
Константиновича, а вторая —
вместе с орденом Ленина —
лично старшему сержанту Зуб
кову Александру Николаевичу
в 1994 году в городе Омске!

Нетрудно было догадаться,
что выживший сапёр — стар
ший сержант А.Н. Зубков.
Многолетняя переписка с Уп
равлением внутренних дел и
военным комиссариатом горо
да Омска дали результат, и нам
удалось разыскать близких
родственников Александра
Николаевича. Из полученных
материалов мы выяснили, что
геройсапёр после излечения
продолжал воевать, награждён
многими орденами и медаля
ми, а после демобилизации до
бросовестно трудился на пред
приятиях города Омска. Скон
чался А.Н. Зубков в 1996 году и
похоронен в городе Омске.

Усилиями нашей организа
ции подвиг воинов, проявив
ших беспримерное мужество,
увековечен в Москве — в Кун
цевском районе создана Аллея
11 героевсапёров.

Ежегодно на 114м кило
метре Волоколамского шоссе
ветераны инженерных войск
собираются у памятника, по
свящённого подвигу 11 геро
евсапёров, чтобы почтить их
память. Бессменными орга
низаторами этих мероприя
тий на протяжении многих
лет являются генераллейте
нант Н.Г. Топилин и генерал
лейтенант Н.Г. Антоненко, за
что им низкий поклон и осо
бая благодарность от всех 
ветеранов и военнослужащих
инженерных войск.

А.В. МИКЛЯЕВ.
Председатель 

Межрегиональной 
общественной организации

«Ветераны боевых действий
инженерных войск».

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится

подписка на газету «Правда» на первое полугодие
2017 года. 
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